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865 Миссия выполнена!
Президент Ильхам Алиев положил конец 
200-летнему конфликту и 30-летней 
тоске нашего народа по Родине

Двери не будут открыты вечно

Карабахские армяне должны 
в разумные сроки переосмыслить 
происходящее и сделать свой выбор

Отработать кредит доверия
Махир Эмрели: Сделаю все 
возможное, чтобы оправдать 
ожидания своего тренера
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Зона «зеленой» 
энергии
В Нахчыване прошли 
III Азербайджано-турецкий 
энергетический форум 
и международная конференция

Немой укор миллиардера 
Рубена Варданяна то ли 

российским миротворцам, 
то ли кураторам из Кремля, 
«назло всем» демонстратив-
но сдавшегося азербайджан-
ским пограничникам, поддер-
жал ряд других «высокопо-
ставленных» преступников 
дышащей на ладан самопро-
возглашенной «НКР». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Накануне на пограничном кон-
трольно-пропускном пункте «Ла-
чин» (ПКПП), что на реке Хакари, 
объявился вместе с окружением 
бывший (с 2015-го по 2018 год) «ко-

мандующий армией «НКР» гене-
рал-лейтенант Левон Мнацаканян 
(по паспорту Лева). Его биогра-
фия примечательна тем, что бу-
дучи кровопийцей азербайджан-
цев в 1991-1994 годах, в 2005-м он 
окончил военную академию Ген-
штаба Вооруженных сил Россий-
ской Федерации. 

Буквально несколькими ми-
нутами позже на том же ПКПП 
объявился его ровесник и по-
дельник, и тоже генерал-лейте-
нант, опять же бывший (2007-
2014) «генеральный прокурор», 
а затем и «председатель совета 
безопасности «НКР» Аршавир 
Гарамян. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Под занавес военной кампании 
доведенные до отчаяния родите-
ли погибших военнослужащих ар-
мии Армении стали вдруг обра-

щаться к Президенту Азербайд-
жана Ильхаму Алиеву с мольбами 
о помощи и содействии в возвра-
щении тел своих детей. 

Наконец, синдром Арцруна 
Ованнисяна, который без конца 
врал своему народу, утаивая прав-
ду о положении дел на фронтах, 

выработал в обществе массовую 
болезнь неверия в собственные 
силы и интеллект и компетенцию 

полномочных государственных 
инстанций. 

«Урожайный» ПКПП «Лачин»
Преступники из Карабахского региона 
сдаются нашим силовикам 
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Проект «арцах» не сработал
Он капитулировал перед программной концепцией Президента Ильхама Алиева 

В самый разгар трагичной для агрессора 44-дневной войны 
власти Армении вдруг спохватились, узнав, что здраво рас-

суждавшие о событиях в регионе и боевых действиях граж-
дане страны получают правдивую информацию из азербайд-
жанских источников. Баку не лукавил и озвучивал правду. 

 5Президент Ильхам Алиев, 
побывавший в Джебраиль-

ском и Зангиланском районах, 
делает все, чтобы социальные 
условия на всей территории 
страны были одинаково до-
стойными уровня жизни на-
рода-победителя. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

В ООН есть замечательная стра-
тегия «Цели устойчивого разви-
тия», где обозначен весь спектр 
деятельности современного че-
ловечества: ликвидация бедно-
сти и нищеты параллельно с на-
ращиванием экономического роста, 
развитием образования, здраво-
охранения, социальной защиты 
и трудоустройства, а также защи-
той окружающей среды. Там всего 
17 направлений, которые посвяще-
ны торжеству жизни, и шаги главы 
государства, направленные на ре-
ализацию глубинных преобразо-

ваний на освобожденных от окку-
пации землях, два года назад похо-
жих на лунный ландшафт, но уже 
очищенных от мин, напоминают 
о том, что официальный Баку во 
что бы то ни стало достигнет соб-
ственных целей - превратить Кара-
бахский и Восточно-Зангезурский 
регионы Азербайджана в счастли-
вую действительность. 

Все для торжества жизни 
Восточный Зангезур интегрируется 
в общенациональные проекты 

Ильхам АЛИЕВ:

Сегодня мы сталкива-
емся с новыми, но уже 
приятными вызова-
ми, связанными с ре-
конструкцией регио-
на, возвращением лю-
дей и созданием более 
благоприятных усло-
вий для бывших вынуж-
денных переселенцев
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Члены рабочей группы, создан-
ной для решения социальных, гума-
нитарных, экономических и инфра-
структурных вопросов в Карабах-
ском регионе, планируют 2 октября 

посетить город Ханкенди с целью 
решения на месте хозяйственных, 
коммунальных и других подобных 
вопросов,  сообщает Администра-
ция Президента Азербайджана.

Чтобы разобраться на месте
Члены рабочей группы по Карабахскому 
региону планируют 2 октября посетить Ханкенди

29 сентября в рамках меропри-
ятий «Неделя градостроитель-
ства 2023», проводимых при со-
трудничестве Программы ООН 
по населенным пунктам (UN-
HABITAT) и Государственного 
комитета по градостроитель-
ству и архитектуре Азербайд-
жанской Республики, в Зан-
гилане состоялась церемония 
открытия 2-го Национально-
го градостроительного фору-
ма на тему «Устойчивые горо-
да как движущая сила эконо-
мического развития и борьбы 
с неравенством».

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев.

Глава государства выступил на 
мероприятии.

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева
-Уважаемый исполнительный 

директор Программы ООН по на-
селенным пунктам - UN-HABITAT!

Уважаемые гости, дамы и господа! 
Добро пожаловать в Зангилан! При-
ветствую вас в этом древнем регио-
не Азербайджана, Восточном Зан-
гезуре, который в настоящее время 
полностью реконструируется вме-
сте с Карабахским регионом Азер-
байджана.

Хотел бы выразить свою благо-

дарность всем нашим гостям. Сегод-
ня на 2-м Азербайджанском нацио-
нальном градостроительном фору-
ме присутствуют гости из 53 стран 
- почти 200 зарубежных гостей, а об-
щее число участников форума на-
считывает 400 человек. Это является 
отражением нашей дружбы и нашей 
общей заинтересованности в том, 
чтобы увидеть полностью разрушен-
ные во время оккупации террито-
рии восстановленными.

Хочу также выразить особую 
благодарность госпоже исполни-
тельному директору за постоян-
ную поддержку наших инициатив 
и ценные рекомендации в области 

градостроительства. Мы отстраи-
ваем города и села с нуля, поэтому 
нам необходимо применять совре-
менные технологии и создавать мак-
симально возможные условия для 
бывших переселенцев, которые уже 
возвращаются.

В прошлом году, год назад, мы 
проводили первый Национальный 
градостроительный форум в городе 
Агдам, который был также полно-
стью разрушен. Сейчас там также 
ведутся крупномасштабные стро-
ительные работы.

Зангилан стал первым из осво-
божденных районов, который при-
нял первых бывших вынужденных 

переселенцев. Весной прошлого года 
состоялось торжественное открытие 
«Умного села» Агалы, и вот уже люди, 
их семьи живут свободно и счастли-
во. Во время моих частых посеще-
ний Агалы до и после возвращения 
жителей я убедился, насколько воз-
вращающиеся люди глубоко связа-
ны со своими корнями. Вернулось 
молодое поколение, представители 
которого никогда не видели своей 
родины из-за тридцатилетней окку-
пации. Вернулись их дети. Это гово-
рит о том, что азербайджанский на-
род глубоко связан со своими кор-
нями, и все бывшие беженцы ждали 
того времени, когда наша земля бу-

дет свободна и у них появится воз-
можность вернуться. Армения ли-
шила их этой возможности на це-
лых 30 лет. Но три года назад мы 
положили конец оккупации.

Теперь в Зангилане проводится 
международное мероприятие. Вчера 
состоялось официальное открытие 
этого недавно построенного Кон-
гресс-центра. Кроме того, в разных 
частях Зангиланского района идут 
активные строительные работы. Как 
я уже упоминал, первое «Умное село» 
- Агалы - находится в Зангиланском 
районе. Мы вкладываем большие 
средства в инфраструктуру Занги-
лана. Утвержден генеральный план 

города. Уже реализуется несколько 
проектов по строительству жилья. 
Надеюсь, в 2025 году, а может быть, 
и раньше, в город Зангилан вернут-
ся первые жители.

Мы рассматриваем Зангилан 
как важный транспортный пункт 
из-за его географического располо-
жения и потому, что он находится 
на транспортных коридорах. Поэ-
тому строительство международ-
ного аэропорта в Зангилане стало 
одним из важных факторов разви-
тия региона, также облегчающим до-
ступ людей. Уверен, что в будущем 
здесь будет также много иностран-
ных туристов, поскольку Зангилан - 
один из красивейших уголков Азер-
байджана. И все это благодаря зеле-
ным холмам и горам, рекам и озерам, 
уникальной экосистеме Зангилана. 
Это действительно большое сокро-
вище для нас. Поэтому я уверен, что 
со временем он станет одним из са-
мых привлекательных туристиче-
ских направлений Азербайджана.

Международный аэропорт в Зан-
гилане является вторым по счету 
аэропортом, который мы построи-
ли на освобожденных территориях. 
Третий строится в Лачине и будет 
открыт в течение двух лет.

Одновременно мы восстанавли-
ваем существовавшее в советское 
время железнодорожное сообщение, 
так как в период оккупации желез-
ная дорога была разобрана армян-
скими оккупационными войсками.

Города и села отстраиваются с нуля
В Зангилане состоялась церемония открытия 2-го Азербайджанского национального градостроительного форума
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 Сегодня строительство желез-
ной дороги от Горадиза до Зангилана 
находится в активной фазе реализа-
ции. Очень скоро строительство этой 
важной части транспортного коридо-
ра, который соединит основную часть 
Азербайджана с Нахчыванской Авто-
номной Республикой, а затем с Ира-
ном, Турцией и далее с Европой, бу-
дет завершено. Таким образом, Зан-
гилан станет важным транспортным 
пунктом, поскольку там строятся аэ-
ропорт, железная дорога, шести- и че-
тырехполосная автомагистраль от Баку 
до Зангилана и до всех других пунктов 
назначения. В общей сложности ведет-
ся строительство более 2 тысяч кило-
метров  дорог и магистралей. То есть 
это крупномасштабное строительство. 
Для каждого района освобожденных 
территорий Азербайджана составлен 
свой генеральный план.

В Зангилане реализуется не только 
пилотный жилищный проект, но и пи-
лотный сельскохозяйственный проект 
- совместное предприятие азербайд-
жанских и турецких компаний Агро-
парк «Дост», что в переводе означа-
ет «друг». Оно уже функционирует. 
Думаю, что Зангилан внесет большой 
вклад в обеспечение продовольствен-
ной безопасности, потому что уже за-
везено 6 тысяч голов крупного рога-
того скота породы ангус, а общее ко-
личество голов будет доведено до 10 
тысяч. Учитывая, что на этой терри-
тории много пастбищ, особенно в Ла-
чинском и Кяльбаджарском районах, 
которые всегда были животноводче-
скими районами, потенциал в этом 
отношении огромный.

И, конечно, занятость, потому что 
возвращающиеся на родину люди долж-
ны быть трудоустроены. Для этого у нас 
есть специальная программа по трудо-
устройству, которая является частью 
программы по Великому возвраще-
нию. В нее включено решение вопро-
сов, связанных с самозанятостью, вы-
дачей фермерам льготных кредитов и, 
конечно, социальной инфраструкту-
рой. В Зангилане уже есть школа. В го-
роде строится большая школа. Стро-
ительство мечети в Зангилане нахо-
дится на завершающей стадии. Она 
строится рядом с древней мечетью, 
которая была разрушена армянски-
ми оккупационными войсками в пе-
риод оккупации вместе с другими 65 
мечетями из 67 существовавших. Точ-
нее, 65 из них были разрушены пол-
ностью, две - частично. Это еще одно 
свидетельство урбицида и культуро-
цида против Азербайджана. А сейчас, 
когда на эти земли вернулись их вла-
дельцы, истинные владельцы, мы ви-
дим бурное развитие. Программа по  
Великому возвращению предусматри-
вает восстановление всех освобожден-
ных территорий. И не просто восста-
новление, а восстановление на основе 
современных технологий - концепции 
«Умных городов» и сел с использова-
нием самых современных образцов 
градостроительства.

С момента окончания второй Ка-
рабахской войны и по сей день на вос-
становление освобожденных терри-
торий из азербайджанского бюдже-
та было потрачено 7 млрд долларов. 
Минимальный бюджет, который мы 
планируем на следующий год и кото-
рый скоро будет обсуждаться в нашем 
парламенте, составляет 2,4 млрд долла-
ров. Могу сказать, что все эти проекты 
Азербайджан реализует за свой счет. 
Мы не получали никакой финансовой 
помощи, никакой поддержки, кроме 
как от двух братских стран - Узбеки-
стана и Казахстана. Президенты этих 
стран были очень щедры, подарив нам 
школу и центр искусств в городе Фи-
зули. Один из этих объектов уже был 
открыт в прошлом месяце.

Иными словами, Азербайджан не-
сет огромное финансовое бремя. Но 
реализация программы по Великому 
возвращению является задачей номер 
один для нас.

Пострадавшие от армянской агрес-
сии люди жили в тяжелых условиях. 
Они пережили моральный стресс, их 
лишили законного права вернуться 
на родные земли, посетить кладби-
ща. Кстати, большинство этих клад-
бищ также уничтожено армянскими 
оккупационными силами. Эти люди 
30 лет ждали возможности вернуть-
ся. И эту возможность им обеспечила 
вторая Карабахская война, закончив-
шаяся славной Победой Азербайджа-
на. А теперь они ждут, чтобы мы как 
можно скорее вернули их.

Реализация программы по Велико-
му возвращению уже позволила начать 
возвращение бывших вынужденных 
переселенцев в города Лачин и Физу-
ли, села Агалы, Талыш и Забух. В це-
лом уже утверждены генеральные пла-
ны восьми городов и девяноста двух 
сел. Завершена закладка фундаментов 
около тридцати сел. В ближайшие годы 

начнутся широкомасштабные работы 
по строительству жилья, в том числе 
в городе Шуша и других городах. Это 
одна часть программы.

Другой ее частью является, конеч-
но, инфраструктура. Например, вчера 
здесь, в Зангилане, я присутствовал на 
открытии новой гидроэлектростанции 
мощностью 10 МВт. Через полгода объ-
ем производства гидроэлектроэнергии 
будет доведен до 40 МВт. На сегодняш-
ний день на освобожденных террито-
риях производится 90 МВт гидроэлек-
троэнергии. Не говоря уже о том, что 
мы подключили все освобожденные 
территории к электрической системе 
Азербайджана. Теперь она полностью 
интегрирована. В целом, к концу это-
го года гидроэнергетический потен-
циал освобожденных территорий со-
ставит 170 МВт, а к концу 2024 года - 
270 МВт, что является существенной 
поддержкой нашей «зеленой» повест-
ке дня. Потому что потенциал «зеле-
ной» энергии на территории Восточ-
ного Зангезура и Карабаха составля-
ет 10 тыс. МВт, включая энергию воды, 
Солнца и ветра. Кстати, это лишь не-
большая часть потенциала Азербайд-
жана, так как только потенциал ветро-
вой энергии в азербайджанском сек-
торе Каспийского моря составляет 157 
ГВт. Таким образом, скоро Азербайд-
жан превратится в страну, которая бу-
дет экспортировать «зеленую» энергию, 
включая «зеленый» водород. Этот по-
тенциал не только оценен, у нас есть не 
только практически полная карта по-
тенциала, но также будут реализованы 
проекты, связанные с солнечной энер-
гией. Надеюсь, в следующем году в со-
седнем Джебраильском районе начнет 
строиться солнечная электростанция 
мощностью 240 МВт.

Итак, в нашу повестку дня входят 
вопросы, связанные с энергетическим 
потенциалом, транспортом и, конеч-
но, жилищными проектами. Мы аб-
солютно уверены, что сможем выпол-
нить поставленные задачи и переселить 
в ближайшие три года более 100 тыс. 
бывших вынужденных переселенцев. 
Кстати, на сегодняшний день уже воз-
вращено 2300 бывших вынужденных 
переселенцев, а к концу этого года их 
число составит 5500 человек.

И еще хочу обратить ваше внима-
ние на то, что пострадавшие от армян-
ской оккупации переселенцы на про-
тяжении 30 лет жили в разных частях 
Азербайджана. Правительство пыта-
лось заботиться о них. Ежегодно мы 
выделяли минимум от 300 до 500 млн 
долларов на строительство нового жи-
лья для этих людей. Более 300 тысяч 
из них были переселены в новые дома 
с достойными условиями для жизни. 
Тем не менее, когда наши земли были 
освобождены, мы провели среди них 
опрос, и абсолютное большинство 
этих людей решили вернуться. Кста-
ти, сейчас образовалась своеобразная 
очередь из тех, кто ждет возвращения 
на родные земли. Люди едут из Баку, из 
второго по величине города страны - 
Сумгайыта, из Гянджи. Едут из городов 
в села. Поэтому, думаю, что это тоже 
надо изучать и оценивать. Сейчас все 
говорят об урбанизации, в том числе 
и в Азербайджане. Мы сталкиваемся 
с этой проблемой на протяжении мно-
гих лет: люди уезжают из сел в боль-
шие города, ибо там больше возмож-
ностей для трудоустройства и жизни. 
Но сейчас, в то же время мы наблюда-
ем обратное. Мы видим поток из Баку, 
Сумгайыта, Гянджи, Мингячевира, из 
городов в села. Это, прежде всего, по-
казывает, насколько азербайджанский 
народ предан своей родине. Они хотят 
жить на земле своих предков.

Думаю, что сегодня здесь, в Занги-
лане, а в последующие дни в продолже-
ние форума в Баку будут обсуждать-
ся не только вопросы обмена опытом 
в области городского планирования 
и развития, но и будущее региона, то, 
каким мы видим его будущее. Я просто 
хочу обратить на это ваше внимание. 
Мы подвергались этническим чисткам, 
оккупации и уничтожению террито-
рий на протяжении целых тридцати 

лет. Миллионы азербайджанцев, в том 
числе более 200 тысяч человек с тер-
ритории сегодняшней Армении, были 
лишены своих домов. Наши села и го-
рода были разрушены. В течение трех 
десятилетий оккупационные силы не 
позволяли нам вернуться, фактически 
блокируя все усилия международного 
сообщества по поиску путей для мир-
ного урегулирования конфликта. Пе-
реговоры велись с 1992 по 2020 годы. 
Представляете? 28 лет бесконечных и, 
как мы видим, бесполезных перегово-
ров, которые привели к нулевому ре-
зультату. А если мы посмотрим на стра-
ны, спонсировавшие эти переговоры, 
то можно легко увидеть, что решение 
было бы найдено, если бы они этого 
захотели. Потому что сопредседателя-
ми бывшей Минской группы, которая 
имела мандат на прекращение оккупа-
ции, являлись три постоянных члена 
Совета Безопасности ООН, три ядер-
ные державы. Минская группа была 
как бы ответвлением ОБСЕ. Но в то 
же время у нас была правовая основа. 
У нас имелись резолюции Совета Без-
опасности ООН. Четыре из них тре-
бовали немедленного, безоговорочно-
го и полного вывода армянских войск 
с оккупированных территорий.

Эти резолюции были приняты 
в 1993 году. Но они не были выпол-
нены из-за отсутствия политической 
воли. Понятно, что Армения не хоте-
ла разрешения конфликта. Они хоте-
ли просто сохранить статус-кво, оста-
вить его без изменений. Хотели, чтобы 
наши земли навсегда остались под их 
контролем. И они строили незаконные 
поселения, в том числе и в Зангилане. 
Может быть, в Зангилане это происхо-
дило не так бурно, как в Лачине, Кель-
баджаре и Шуше, где были тысячи не-
законных поселенцев, приехавших из 
армянской диаспоры Ближнего Восто-
ка и других стран.

Таким образом, своими преступле-
ниями Армения нарушала все правила 
и нормы международного права. Со-
гласно Женевским конвенциям, неза-
конное заселение считается преступле-
нием. Но международное сообщество 
не ввело против них санкции, даже пу-
блично не обвинило их. Оно даже пря-
мо не призывало их вывести войска 
с нашей территории.

Поэтому начало второй Карабахской 
войны объясняется не только оккупа-
ционной политикой Армении, но и не-
вежеством со стороны стран, которые 
имели мандат на содействие достиже-
нию мира путем переговоров. И этот 
мир был достижим. Азербайджан всег-
да был очень конструктивен за столом 
переговоров. Мы 28 лет ждали восста-
новления справедливости. Но потом 
нам пришлось самим восстанавливать 
ее в течение 44 дней. И мы это сдела-
ли. Сорокачетырехдневная война 2020 
года была неизбежной. Во-первых, по 
причинам, о которых я уже говорил. 
Во-вторых, потому что Армения хо-
тела навсегда заморозить существую-
щую тогда ситуацию, предполагая, что 
новые поколения азербайджанцев не 
будут думать о Карабахе. Но они оши-
блись. Сегодня в школах Агалы, Физу-
ли, Лачина, Забуха и Талыша учатся сот-
ни детей из семей бывших переселен-
цев, которые никогда не видели этих 
мест. Но они там есть. Потому что ни-
кто не в силах стереть из памяти азер-
байджанского народа память о наших 
землях и нашей истории. Было ясно, 
что Армения хотела держать ситуацию 
под своим, как они думали, контролем. 
Она не хотела ни войны, ни мира; лишь 
бесконечные переговоры без резуль-
тата. Вместе с тем, в течение послед-
них нескольких лет исчезли и надеж-
ды, возложенные на новое армянское 
правительство.

Что касается предыдущих прави-
тельств, то там ситуация была более 
или менее ясной. В течение двадцати 
лет Арменией управлял криминальный 
режим военных преступников, среди 
которых было два президента Арме-
нии, участвовавших в Ходжалинском 
геноциде, за что должны быть привле-
чены к ответственности. Они участво-

вали в разграблении и разорении на-
ших земель. В течение двадцати лет они 
фактически пытались применить ту же 
тактику, которую они использовали на 
наших оккупированных территориях, 
и в Армении. Вот почему сейчас они 
сталкиваются с ненавистью и со сто-
роны армянского народа.

Но, к сожалению, надежды на ны-
нешнее правительство Армении тоже 
были преувеличены, ибо если бы оно 
хотело прийти к миру с Азербайджа-
ном, то это было достижимо, и Азер-
байджан был готов к этому. Между-
народные посредники тоже знают об 
этом. И бывшие сопредседатели Мин-
ской группы прекрасно знают, что мы 
были готовы найти мирное решение, 
основанное на восстановлении нашей 
территориальной целостности и защите 
прав и безопасности армянского мень-
шинства. Мы готовы к этому и сейчас. 
И теперь - после победы в войне и по-
сле военной операции, проведенной де-
сять дней назад, - мы официально за-
являем, что права и безопасность ар-
мянского населения Карабаха будут 
защищены. Мы уже представили ар-
мянской общине Карабаха наше виде-
ние реинтеграции, которое охватывает 
соблюдение их религиозных, образо-
вательных, культурных, муниципаль-
ных и всех других прав, отраженных 
в международных конвенциях, кото-
рые Азербайджан подписал в соответ-
ствии со своей Конституцией и свои-
ми международными обязательствами.

Но, возвращаясь к ситуации перед 
второй Карабахской войной, думаю, 
что армянское правительство упусти-
ло свой шанс. Они недооценили нас, 
переоценили себя и свои планы по ис-
пользованию против нас внешней во-
енной поддержки. Но они просчита-
лись. Было ясно, что Азербайджан во-
юет на своей территории. Кстати, это 
было наше законное право на само-
оборону, предусмотренное Уставом 
ООН. Право, которым Азербайджан 
воспользовался три года назад, заста-
вив Армению капитулировать. А что 
было потом? Почти сразу же после этого 
мы вновь инициировали начало мир-
ных переговоров для страны и для на-
рода, пострадавших от войны, нена-
висти и геноцида. Предложение мира 
было действительно сильным полити-
ческим ходом. Затем мы предложили 
создать армяно-азербайджанские ко-
миссии по делимитации границ. Но 
Армения не дала положительного от-
вета. И, кстати, мирные переговоры не 
способствовали какому-либо прогрес-
су. Хотя это можно было бы сделать 
в течение трех лет. И вновь просчеты 
и опора на иностранных сторонников 
привели их к очередной сложной си-
туации. А риторика армянских госу-
дарственных чиновников, в том числе 
и высокопоставленных, которые теперь 
пытаются обвинить нас в том, чего мы 
никогда не делали, была очень четкой. 
В 2019 году нынешний лидер Армении 
объявил в Ханкенди, что Карабах - это 
Армения, и точка. И на этом перего-
ворный процесс закончился. Другими 
словами, это была красная линия, ко-
торую не следовало переходить. Никто 
до этого не высказывался в такой ма-
нере. Это фактически положило конец 
перемирию, ибо не было смысла вести 
какие-либо переговоры, когда армян-
ский лидер открыто заявлял, что меж-
дународно признанная часть Азербайд-
жана принадлежит Армении. О каких 
переговорах могла идти речь? Но, тем 
не менее, мы посчитали это вероятной 
политической ошибкой. У нас все еще 
оставались надежды. Дальше - боль-
ше. Министр обороны Армении зая-
вил, что Армения готова к новой вой-
не с нами за новые территории. То есть 
они пугали нас новой оккупацией. Ви-
димо, им было недостаточно 20 про-
центов оккупированных территорий 
Азербайджана. Они хотели больше-
го. В их планах было приехать в Баку 
и окунуться в воды Каспия. Они пла-
нировали въехать в Баку на танках. Да, 
армянские танки действительно нахо-
дятся в Баку, но уже в Парке военных 
трофеев. Так что было много просче-

тов, они слишком недооценили Азер-
байджан, его волю, потенциал и силы. 
И это привело к серьезной катастро-
фе для региона.

И все же шанс нормализовать отно-
шения с Арменией после второй Кара-
бахской войны был. Но для этого нуж-
но было отбросить все свои территори-
альные претензии и перестать делать 
противоречивые заявления. С одной 
стороны, армянский лидер признавал 
территориальную целостность Азер-
байджана, а с другой стороны, 2 сентя-
бря направил поздравительное пись-
мо так называемой «Нагорно-Карабах-
ской Республике», которой на самом 
деле не существует в качестве незави-
симого государства. Как можно совме-
стить эти два действия? Это означа-
ет, что после трех лет бесславного по-
ражения армянской армии, когда, по 
данным самих же армян, у них насчи-
тывалось более 12 тысяч дезертиров, 
которые бежали с наших территорий 
как спринтеры, у них снова появились 
территориальные претензии.

То есть они в очередной раз пере-
секли красную линию - я уже потерял 
счет пересеченным ими красным ли-
ниям. А девятого сентября 22 депутата 
так называемого парламента так назы-
ваемой «Нагорно-Карабахской Респу-
блики» избрали так называемого «пре-
зидента «Нагорного Карабаха». И что 
этот человек сказал в своей так называ-
емой инаугурационной речи? Что они 
будут «бороться за статус». И что это 
означало? И как мы должны были ре-
агировать? Могли ли мы это терпеть? 
Конечно, нет. Все, что произошло де-
сять дней назад - это результат безот-
ветственной политики премьер-ми-
нистра Армении и спонсируемых им 
сепаратистов в Нагорном Карабахе.

Антитеррористические меропри-
ятия длились менее суток. И чем они 
закончились, теперь знают все. Разве 
мы продолжили? Нет, мы останови-
лись. У нас не было намерений про-
должать. Если бы мы хотели продол-
жить, то нетрудно догадаться, где мы 
могли бы остановиться, если вообще 
решили бы остановиться. Но мы это-
го не сделали. У нас нет такого намере-
ния. Мы признаем территориальную це-
лостность Армении, заявляем об этом 
и делаем это со всей ответственностью. 
Если бы у нас были другие намерения, 
то 20 сентября операция не прекрати-
лась бы. Я хочу, чтобы все это знали. 
И руководству Армении, и тем, кто сто-
ит за ними, и тем, кто, возможно, ду-
мает о каких-то неприемлемых планах 
в отношении Азербайджана, советую 
не испытывать в очередной раз наше 
терпение. Мы терпеливы, но тверды, 
и мы можем доказать свою правоту. Не 
потому, что у нас есть сила, а потому, 
что правда на нашей стороне.

Поэтому сейчас, после того, что 
произошло 20 сентября, настало вре-
мя сесть вместе командам из Азербайд-
жана и Армении и поработать над про-
ектом мирного соглашения. Я думаю, 
что после 20 сентября, когда Азербайд-
жан восстановил свой суверенитет, бу-
дет легче найти решение и как мож-
но скорее подписать мирный договор. 
А после этого, или параллельно с этим, 
активно работать над делимитацией 
границ и положить конец длительно-
му противостоянию. Мы в Азербайд-
жане хотим мира. Думаю, то, что мы 
видим здесь, в Зангилане, свидетель-
ствует о том, что мы хотим мира. Мы 
хотим восстановить страну, пересе-
лить сюда наших бывших переселен-
цев и жить мирно. Мы хотим мира на 
Кавказе, и он достижим. А выбор долж-
на сделать Армения.

8 ноября 2020 года, когда наша ар-
мия освободила Шушу, эта победа фак-
тически была символом нашей воли. 
Через два дня после этого Армения ка-
питулировала и Азербайджан поло-
жил конец оккупации. 23 апреля этого 
года мы установили контрольно-про-
пускной пункт на границе с Армени-
ей в Лачинском районе, что позволи-
ло нам полностью восстановить свою 
территориальную целостность и обе-
спечить полный контроль над своими 
границами. А 20 сентября этого года мы 
восстановили свой суверенитет. Таким 
образом, на нашей земле больше нет 
никаких серых зон, никаких незакон-
ных объектов, никакого сепаратизма. 
Считаю, что эта демонстрация силь-
ной политической воли, единства азер-
байджанского народа, а также готовно-
сти азербайджанского правительства 
к миру с Арменией является хорошим 
сигналом для всех тех, кто все еще ду-
мает о реванше, все еще живет реван-
шистскими идеями. Им следует отка-
заться от всего этого. Так же, как это 
случилось 20 сентября. Что тогда мы 
сказали сепаратистам, армянской ар-
мии в Карабахе? Мы сказали им сло-
жить оружие, разоружиться и уйти. 
И произошло то, что произошло. Так 
что мы свое слово держим.

Уверен, что если правительство Ар-
мении правильно проанализирует со-
бытия, произошедшие после того про-
вокационного заявления, что «Карабах 
- это Армения», сделанного премьер-ми-
нистром Армении в 2019 году, вплоть 
до 20 сентября, то мир не за горами. 
Именно так мы видим будущее Юж-

ного Кавказа, будущее всего региона. 
Думаю, наши соседи и международ-
ные акторы будут видеть только кон-
структивный подход с нашей стороны.

Дорогие гости, дорогие друзья, еще 
раз приветствую вас в Восточном Зан-
гезуре, в Зангилане! Желаю форуму 
успехов! Спасибо.

* * *
Затем выступила исполнительный 

директор Программы ООН по населен-
ным пунктам Маймуна Мохд Шариф.

Выступление
Маймуны Мохд Шариф

- Благодарю, господин модератор!
Ваше превосходительство, госпо-

дин Президент Ильхам Алиев! 
Многоуважаемые министры, го-

спожа Владанка Андреева!
Уважаемая делегация, дамы и го-

спода!
Всех с добрым утром. Я постаралась 

выговорить это на азербайджанском 
языке. Надеюсь, у меня получилось. 
Выражаю удовлетворение участием во 
2-м Национальном градостроительном 
форуме - втором Форуме, организован-
ном правительством Азербайджана 
и проводимом под эгидой господина 
Президента Ильхама Алиева. Как вам 
известно, Всемирный день градостро-
ительства отмечается в регионе Юж-
ного Кавказа в следующий понедель-
ник октября, и на самом деле именно 
города являются движущей силой раз-
вития и восстановления.

Господин Президент, 2-й Азербайд-
жанский национальный градострои-
тельный форум, проходящий в Зан-
гилане на основании взятого Вами на 
себя обязательства, действительно за-
служивает одобрения. Основная цель, 
как вам известно, заключается в бо-
лее зеленом, более здоровом развитии, 
это поистине заслуживает одобрения. 
В гармонии с природой, а также бла-
годаря правильному управлению во-
дными ресурсами и пространством вы 
обеспечиваете более светлое будущее 
для горожан. На состоявшемся недав-
но в Нью-Йорке мероприятии, связан-
ном с Целями устойчивого развития 
(ЦУР), генеральный секретарь ООН 
Антониу Гутерриш также отметил, что 
ЦУР очень нуждаются в плане восста-
новления, и взоры всего мира уже на-
правлены на государства-участники.

На нынешнем Национальном гра-
достроительном форуме правитель-
ство Азербайджана, все соответству-
ющие структуры, а также местная ис-
полнительная власть, управленческие 
структуры на ежегодной платформе 
представляют соответствующую ин-
формацию, отчет о взятых на себя обя-
зательствах в рамках Целей устойчи-
вого развития. Деятельность ООН 
в рамках новой повестки дня градо-
строительства включает Цели устой-
чивого развития, а также территори-
ально-экономическое планирование 
и планирование окружающей среды. 
Да, на примере Азербайджана Наци-
ональный градостроительный форум 
является важной платформой и для 
соответствующего мероприятия, ко-
торое состоится в 2024 году в Каире. 
Как было отмечено на 78-й сессии Ге-
неральной Ассамблеи ООН, в нашем 
сегодняшнем уже устаревшем, нефунк-
циональном и несправедливом миро-
порядке именно архитектура может 
внести в дальнейшем вклад в развитие 
ЦУР. А на национальном уровне вся 
эта работа, экономическое, социаль-
ное, территориальное планирование, 
естественно, параллельны развитию, 
продемонстрированному Азербайд-
жаном в Зангилане. Инклюзивный, 
правильный территориальный под-
ход здесь составляет единство с пла-
ном национального развития.

Многоуважаемые участники ме-
роприятия, как я подчеркнула в про-
шлом году, заполнение пробелов по ос-
новным услугам, а также управление, 
связанное с домами, возможны только 
и только при правильном стратегиче-
ском управлении ресурсами и инфор-
мацией. Благодаря проведению Наци-
онального градостроительного форума 
страны-члены и руководители городов 
смогут получить важную информацию 
с точки зрения проведения правильной 
политики для достижения 11-й Цели 
устойчивого развития и всех остальных 
ЦУР. Да, это позволяет пересекающимся 
друг с другом, а также национальным, 
центральным и местным управленче-
ским структурам проводить полити-
ку национального развития, дающую 
позитивные результаты благодаря ре-
альным практическим мерам.  Для ока-
зания поддержки государствам-чле-
нам Программа ООН по населенным 
пунктам вносит свой вклад в Нацио-
нальный градостроительный форум. 
Как я уже отметила, моя команда уча-
ствует в нынешнем 2-м Азербайджан-
ском национальном градостроитель-
ном форуме. Информация и инстру-
менты, полученные именно на этом 
мероприятии высокого уровня, будут 
использованы на очередном меропри-
ятии, которое, как вам известно, со-
стоится в ноябре.

Города и села отстраиваются с нуля
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Все для торжества жизни 
Обратите внимание - Президент 

Ильхам Алиев обычно не просто 
закладывает фундамент жилых 
массивов, больниц, поликлиник, 
школ, детских садов, объектов ин-
фраструктуры, но вплотную кон-
тролирует ход строительства, и ис-
полнители на местах, прекрасно 
осведомленные о характере главы 
государства, иногда даже о вне-
запных инспекционных поезд-
ках, предпочитают сверхплано-
вые усилия умеренному графику. 
Возможно, Джебраилу и Занги-
лану «не повезло» в сравнении 
с Агдамом, так как журналисты 
не прозвали их «Хиросимой Кав-
каза», но от этого бывшим про-
цветающим городам и селам не 
лучше - в результате варварско-
го разграбления «древних, мно-
гострадальных и культурных» ар-
мян там до недавнего времени не 
осталось не только остовов и фун-
даментов зданий, камня-кубика, 
арматуры, оконных рам и дверей, 
шифера, но даже ни одной доски 
и строительных гвоздей, то есть 
хотя бы одного признака когда-то 
существовавшей жизни. Иными 
словами, если бы продолжалась 
оккупация, археологи будущего 
официально пришли бы к едино-
гласному мнению, что речь идет 
о пустыне. 

А ведь до оккупации этот ре-
гион, даже судя по сухим данным 
статистики, обеспечивал более 15% 
общего уровня производства пше-
ницы, мясной продукции, молока, 
шерсти, выращивания крупного 
и мелкого рогатого скота в мас-
штабах республики, а удельный 
вес продукции виноградарства, 
включая вина, и вовсе составлял 
треть. Только в этих двух райо-
нах было около полутора сотен 
деревень, до десяти поселков го-
родского типа, не говоря о самих 
густонаселенных административ-
ных центрах. 

Целых 27 лет оккупанты под 
видом бизнесменов на территории 
Джебраила и Зангилана занима-
лись незаконной предпринима-
тельской деятельностью, варвар-
ски эксплуатируя многочисленные 
азербайджанские прииски и место-
рождения - золота, серебра, обли-
цовочного и строительного камня, 
цемента, гипса, ангидрида, пемзы, 
нефрита, кальцедония, известня-
ка, глины, песка и гравия. А если 
к этому добавить еще преднаме-
ренное массовое уничтожение ле-
сов, отравление подземных мине-
ральных вод и животного мира, 
ущерб, нанесенный нашей стране 
только в масштабах этих двух рай-
онов, будет измеряться не сотня-
ми миллионов, а миллиардами ус-
ловных единиц основной резерв-
ной валюты. 

Национальное правитель-
ство после освобождения окку-
пированных земель решило пере-
вернуть страницу вражды, начав 
процесс возрождения с привлече-
нием большого объема внутрен-
них и иностранных инвестиций 
для рационального использова-
ния этих ресурсов, вовлечением 
их в длительный процесс восста-
новления освобожденных терри-
торий. Поэтому только за послед-
ние три года из государственного 
бюджета республики на реализа-
цию заявленных целей было выде-
лено $7 млрд, но и это - не предел, 
так как по мере очищения реги-
она от мин для полного восста-
новления разрушенной экономи-
ки, эксплуатации указанных выше 
месторождений полезных иско-
паемых, переработки сырья и ма-
териалов, производства целевых 
конечных продуктов по стоимост-
ной цепочке будет необходимо по-
истине безостановочное привле-
чение местного и иностранного 
капитала путем создания совмест-
ных предприятий. 

Причин для оптимизма не-
мало, но главная из них налицо 
- последовательно осуществлен-
ные Президентом Ильхамом Али-
евым целенаправленные реформы 
и комплексные меры усилили эко-
номическое и военно-оборонное 
могущество нашей страны, созда-
ли прочную основу для углубления 
достижений по итогам блестящей 

исторической Победы в 44-дневной 
Отечественной войне 2020 года. 

В речи на открытии I Азербайд-
жанского национального градо-
строительного форума, символиче-
ски проведенного в до основания 
разрушенном Агдаме в начале ок-
тября прошлого года, глава госу-
дарства особый упор сделал не на 
причины неадекватной армянской 
агрессии, хотя на ней тоже был 

сделан акцент, а на предстоящие 
работы. «Сегодня мы сталкива-
емся с новыми, но уже приятны-
ми вызовами, связанными с ре-
конструкцией региона, возвра-
щением людей и созданием более 
благоприятных условий для быв-
ших вынужденных переселенцев, 
проживающих в различных регио-
нах Азербайджана. Хотя мы обе-
спечили более 300 тысяч граждан 
этой категории новыми домами 
и квартирами, тем не менее они, 
благодаря нас, всякий раз просили 
вернуть их на родные земли. И се-
годня я горжусь тем, что нам уда-
лось дать старт их новой жизни 
благодаря Программе по Велико-
му возвращению - так, в Занги-
ланском районе отстроено первое 
село, открылась школа, в которой 
уже учатся юные зангиланцы, ко-
торые родились после оккупации 
и никогда не видели этих земель. 
Это свидетельствует о том, что 
азербайджанский народ привязан 
к своим корням и родным землям. 
Конечно, это формирует в нашем 
обществе особый климат, чувство 
гордости, победы, восстановления 
справедливости, восстановления 
достоинства народа, и мы букваль-
но на каждом шагу чувствуем это, 
будучи по-настоящему счастли-
вы», - сказал Президент Ильхам 
Алиев, слова которого давно ни-
кто, включая и армян, не подвер-
гает сомнению. 

Еще одно подтверждение ос-
новательности заявления Прези-
дента Азербайджана: за истекший 
период соответствующими рас-
поряжениями главы государства 
в рамках программ восстановле-
ния и развития социальной, эко-
номической и общественно-поли-
тической жизни Карабаха и Вос-
точного Зангезура разработаны 
и утверждены развернутые гене-
ральные планы крупных городов, 
включая Джебраил и Зангилан, 
которые уже одобрены местным 
населением, с нетерпением ожи-
дающим своей очереди для полу-
чения ключей от современных до-
мов на родине. И они въедут не на 
целину, а на полностью освоен-
ное пространство, - уже сегодня 
там интенсивно и системно стро-
ятся международные аэропорты 
(в Физули и Зангилане уже сда-
ны в эксплуатацию «воздушные 

ворота»), широкая сеть автомо-
бильных и железных дорог, «Ум-
ные города» и «Умные села», ин-
тенсивно обрабатываются сель-
скохозяйственные угодья. 

Для полномасштабного вос-
становления местной экономики 
и возвращения теперь уже бывших 
вынужденных переселенцев к род-
ным очагам прежде всего необхо-
димо восстановить старые и по-

строить новые объекты выработ-
ки энергетики. За истекшие два 
с половиной года построены и сда-
ны для удовлетворения нужд по-
требителей две электростанции 
и пять подстанций, а также осу-
ществлена прокладка высоковольт-
ной линии электропередачи. На 
этих объектах работой обеспече-
ны около 160 человек, большин-
ство из которых - уроженцы этих 
мест. Постепенно восстанавлива-
ются ГЭС в Зангиланском, Лачин-
ском и Кяльбаджарском районах, 
так что через пару лет мы полу-
чим 120 МВт от станций «Худа-
ферин» и «Гыз галасы». 

Одним из стратегических при-
оритетов развития местной эко-
номики является создание широ-
кой сети инновационных инфра-
структур, среди которых особое 
место занимают промышленные 
парки и обслуживающие кварта-
лы, «Умный город», «Умное село», 
с элементами современных ком-
муникаций и информационных 
технологий, агропромышленные 
парки, совместные предприятия, 
кластеры, технопарки, свобод-
ные экономические зоны и пр. 
Важно, что эти инфраструктуры 
создаются не в частном порядке, 
а на основе утвержденного Гене-
рального плана развития адми-
нистративных районов с учетом 
их экономико-географической ха-
рактеристики. Кроме всего это-
го, в селах также построены со-
временные школы, поликлиники, 
детские сады, центры электронно-
го управления и создана туристи-
ческая инфраструктура. Эти объ-
екты будут обеспечены электро-
энергией за счет альтернативных 
источников энергии. В реализации 
этого уникального проекта с поэ-
тапным переселением тысяч лю-
дей кроме отечественных специ-
алистов принимают участие ту-
рецкие, итальянские и китайские 
компании. В первую очередь наме-
чается переселить работников ис-
полнительной власти, коммуналь-
ных и производственных структур, 
школ, больниц, рынков, а затем 
и сферы услуг: выпечки хлебобу-
лочной продукции, автосервиса, 
ремонта бытовой техники, сало-
ны красоты, швейного и сапож-
ного дела, деревообработки и пр. 

В соответствии с твердо обо-

значенной и внятно объясненной 
всем сторонам стратегией Пре-
зидента Ильхама Алиева и во ис-
полнение соответствующих пун-
ктов трехстороннего Заявления 
о прекращении огня, а также в ре-
зультате недавних точечных мер 
внушения сепаратисты объяви-
ли о прекращении функциониро-
вания «государственных» орга-
нов с 1 января следующего года, 
а правительство Армении прак-
тически полностью вывело своих 
призывников со всей территории 
Карабаха, включая Ханкенди, где 
уже развевается государственный 
триколор Азербайджана. 

А потому нет никаких сомнений 
и в том, что в ближайшем будущем 
после решения ряда вопросов, вы-
текающих из межправительствен-
ных соглашений, всему населению 
нашей интернациональной стра-
ны и Карабах, и Восточный Зан-
гезур будут доступны в полном 
объеме, они вновь займут лиди-
рующую позицию в сфере отече-
ственного туризма, став по пра-
ву центром регионального, а за-
тем и глобального экотуризма, тем 
более при наличии многочислен-
ных факторов, обуславливающих 
подобные перспективы. 

Оснований для оптимизма и уве-
ренности в успехе государственных 
программ более чем достаточно, 
тем более что Президент Ильхам 
Алиев мобилизовал и правитель-
ство, и все общество на реализа-
цию главной цели нации. Во время 
совещания по итогам социально- 
экономического развития в пер-
вом полугодии, состоявшегося 11 
июля под председательством главы 
государства, было четко обозна-
чено: «Это самый важный вопрос 
в моей повседневной деятельности, 
и мы постоянно держим под кон-
тролем всю работу. Все делает-
ся в плановом порядке, с примене-
нием самых высоких стандартов 
- согласно предусмотренной инве-
стиционной программе, только до 
конца этого года мы обеспечим ин-
вестиции в развитие Карабахско-
го и Восточно-Зангезурского регио-
нов в размере около 12 млрд мана-
тов. Должен также отметить, 
что реализация всех работ ведется 
за счет Азербайджана. За исклю-
чением двух школ, все остальные 
инфраструктурные и строитель-
ные работы осуществляются за 
счет госбюджета и государствен-
ными компаниями. Одновременно 
Фонд Гейдара Алиева заново стро-
ит или же капитально восста-
навливает более десяти мечетей.

При подготовке инвестицион-
ной программы на следующий год 
мы обязаны сделать так, чтобы 
не терять время из-за нехватки 
финансов, тем более что наши воз-
можности расширяются. Конечно, 
мы должны экономно подходить 
ко всем выделенным средствам, не-
обходимо полностью обеспечить 
прозрачность - как в сборе, так 
и расходовании бюджетных дохо-
дов, но поставленные стратеги-
ческие задачи будут выполнены 
в срок и с отменным качеством». 

Национальное правительство после освобождения 
оккупированных земель решило перевернуть стра-
ницу вражды, начав процесс возрождения с привле-
чением большого объема внутренних и иностран-
ных инвестиций для рационального использования 
этих ресурсов, вовлечением их в длительный про-
цесс восстановления освобожденных территорий
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Азербайджанская обществен-
ность понесла тяжелую утрату. 28 
сентября 2023 года на 49-м году 
жизни скончалась известный 
общественный деятель и жур-
налист, депутат Милли Медж-
лиса Азербайджанской Респу-
блики, председатель Комитета 
Милли Меджлиса по культуре 
Ганира Алескер гызы Пашаева.

Ганира Пашаева родилась 24 
марта 1975 года в селе Дюз Гы-
рыглы Товузского района. По-
сле окончания средней школы 
в 1991-1998 годах училась на 
факультете педиатрии Азер-
байджанского государствен-
ного медицинского универ-
ситета, впоследствии изучала 
международное право в Бакин-
ском государственном универ-
ситете, а в 2010 году, защитив 
диссертацию, получила науч-
ную степень доктора филосо-
фии по политическим наукам.

Начав трудовую деятельность 
в 1998 году в Службе новостей 
телекомпании ANS, Ганира Па-
шаева до 2005 года работала на 
различных должностях в этой 
компании, а в 2005-2012 годах 
была руководителем департа-
мента по связям с обществен-
ностью Фонда Гейдара Алиева.

Ганира Пашаева избиралась 
депутатом Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республи-
ки третьего, четвертого, пято-
го и шестого созывов. Она яв-
лялась председателем комитета 
Милли Меджлиса по культуре, 
руководителем азербайджанской 
делегации в Азиатской Парла-
ментской Ассамблее и рабочей 
группы по азербайджано-паки-
станским межпарламентским 
связям, членом азербайджан-
ской делегации в Парламент-
ской Ассамблее Совета Европы, 
а также членом рабочих групп 
по связям с парламентами Ав-
стралии и Новой Зеландии, Бо-
снии и Герцеговины, Франции, 
Грузии, Индонезии, Ирака, Испа-
нии, Италии, Кореи, Казахстана, 
Кыргызстана, Венгрии, Малай-
зии, Марокко, Египта, Молдо-
вы, Узбекистана, Румынии, Се-
верной Македонии, Таиланда, 
Турции, Туркменистана, Вьет-
нама и Японии. Ганира Пашае-
ва также была членом Коорди-
национного совета азербайд-
жанцев мира и председателем 
Общественного объединения 
«Евразийский институт меж-
дународных исследований».

За время своей содержа-

тельной общественно-поли-
тической деятельности Гани-
ра Пашаева завоевала большое 
уважение и симпатию благода-
ря своей высокой ответственно-
сти во всех сферах, где она тру-
дилась, и чуткому отношению 
к людям. Ей принадлежат до-
стойные высокой оценки заслуги 
в достижении успехов в строи-
тельстве национального государ-
ства и формировании граждан-
ского общества. Как председатель 
комитета Милли Меджлиса по 
культуре она принимала непо-
средственное участие в успеш-
ной реализации в стране госу-
дарственной политики в сфе-
ре культуры.

Ее патриотизм, привержен-
ность национальной государ-
ственности и особое уважение 
к культурно-нравственным цен-
ностям нашего народа сниска-
ли Ганире Пашаевой истинный 
авторитет в азербайджанском 
обществе. Просветительская 
и благотворительная деятель-
ность были главными момента-
ми, характеризующими ее вы-
сокие человеческие качества.

Многочисленные научно-по-
пулярные и публицистические 
статьи Ганиры Пашаевой на ак-
туальные темы, а также напи-
санные ею сценарии были встре-
чены с вниманием и интересом. 
Ганира Пашаева мобилизовала 
все свои силы для того, чтобы 
с высоких трибун донести до 
мира справедливый голос Азер-
байджана и правду о Карабахе, 
внесла ценный вклад в дело даль-
нейшего углубления единства 
и братских отношений между 
тюркскими народами.

Светлая память о Ганире 
Алескер гызы Пашаевой, из-
вестном общественном деяте-
ле, добром и искреннем чело-
веке всегда будет жить в серд-
цах тех, кто ее знал.

Allah rəhmət eləsin!

Ганира Алескер гызы Пашаева

Ильхам Алиев, Мехрибан Алиева, Али Асадов, 
Сахиба Гафарова, Самир Нуриев, Эльдар Азизов, 

Адалят Велиев, Фарах Алиева, Адиль Керимли, 
Эльдар Гулиев, Хиджран Гусейнова, 

Ахлиман Амирасланов, Эльдар Ибрагимов, 
Самед Сеидов, Рафаэль Гусейнов

По приглашению правитель-
ства Азербайджана под эги-
дой постоянного координа-
тора ООН в Азербайджане 
на предстоящих выходных 
состоится визит в Карабах.

Как сообщил на ежедневной 
пресс-конференции официальный 
представитель ООН Стефан Дю-
жаррик, миссию возглавят высо-
копоставленный сотрудник Управ-
ления ООН по координации гу-
манитарных вопросов Рамеш 
Раджасингам и постоянный ко-
ординатор ООН в Азербайджа-
не Владанка Андреева. В состав 
миссии также войдут техниче-

ская группа OSHA (охрана тру-
да и управление рисками) и пред-
ставители агентств ООН.

По словам пресс-секретаря, 
азербайджанская сторона уважа-
ет права этнических армян и под-
держивает восстановление меж-
дународных прав человека в ре-
гионе: «Миссия войдет в регион 
с территорий Азербайджана. Ко-
манда постарается оценить ситу-
ацию на местах и определить гу-
манитарные потребности людей 
с обеих сторон. ООН не была в ре-
гионе 30 лет, и подобный визит 
будет организован впервые. Мис-
сия будет действовать в регионе 
не менее 10 дней».

Миссия ООН едет в Карабах
Команда оценит ситуацию на местах 
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«Урожайный» ПКПП «Лачин»
Пару дней назад о решении сдать-

ся центральной власти Азербайджа-
на официально сообщил «советник 
президента и бывший глава МИД 
НКР» Давид Бабаян, но сколько ни 
ждали его журналисты, он так и не 
показался на публике. Исключение 
составляет опять же бывший «за-
меститель командира армии оборо-
ны НКР», и тоже гражданин Арме-
нии Давит Манукян, который был 
задержан в результате спецопера-
ции СГБ Азербайджана. 

Так что «урожайность» оте-
чественных силовиков по поим-
ке военных преступников с эпо-
летами с течением времени будет 
только нарастать, и тому несколь-
ко причин, главная из которых - 
прискорбный тон, которым «пре-
зидент» незаконного образования 
Самвел Шахраманян объявил о его 
самороспуске. 

Для нас, понятно, это как бы 
пустой звук, так как отечествен-
ная полиция, патрулирующая Хан-
кенди, успешно охраняет местное 
население от хулиганов помельче, 
а СГБ отлавливает преступников 
покрупнее. Тем не менее важно, 
что «верхушка НКР» сама распи-
салась в собственном приговоре 
(крахе), тем более что Никол Па-
шинян тоже заявил, что госбюд-
жет Армении не резиновый. 

Вот уж воистину, лучше поздно, 
чем никогда - армяне осенью 1987 
года могли отказаться от планов 
диаспоры в Вашингтоне, Париже 
и Москве, но, напротив, они, вос-
пользовавшись поддержкой Ми-
хаила Горбачева, вероломно отпра-
вившего общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева «по состоянию 
здоровья» на пенсию, решили про-
давить неадекватную идею «миацу-
ма». В период ельцинской админи-
страции поддержка Кремлем тер-
риториальных претензий Иревана 
стала вовсе неприкрытой, а Влади-
мир Казимиров в качестве перво-
го (1992-1996) сопредседателя ка-
нувшей в Лету Минской группы 
от РФ, на вопрос Гейдара Алиева, 
почему Роберт Кочарян не отка-
зывается от дальнейшей оккупа-
ции, так и сказал, «а на чем он бу-
дет зарабатывать и содержать сол-
дат, если не на продажу ресурсов 
буфера вокруг НКАО». 

Кстати, столь откровенный тон 
продиктован отнюдь не свинством 
и необразованностью (кавалер ар-
мянского ордена Почета, Влади-
мир Николаевич с 1953 по 1999 
год был кадровым дипломатом), 
а ельцинской завистью и ненави-
стью к личности патриарха геопо-
литики. Да и сама жизнь показа-
ла огромную разницу в масштабах 
личности между хоть и непомер-
но амбициозным, но неоднократ-
но обманутым уральским строи-
телем и великим архитектором 
современного Азербайджана, не 
допустившим ни единой тактиче-
ской ошибки. 

Именно вследствие российской 
любвеобильности к армянам, пом-
ноженной на абсолютное совпа-
дение взглядов по этой пробле-
ме с американцами и француза-
ми на территории Азербайджана 
возникла криминальная серая зона 
под названием «НКР». Для тех, кто 

дружит с законом и головой, это 
нонсенс, а вот для больных моз-
гов хаев и их заступников по обе 
стороны Атлантики речь идет об 
историческом событии - в учеб-
никах истории они успели напи-
сать о «существовании целых двух 
армянских государств». И это при 
том, что официальный Иреван так 
и не осмелился признать незакон-
ное образование, хотя сотни мил-
лионов долларов из его госбюджета 
целых 30 с лишним лет направля-
лись на поддержание «государствен-
ности» незаконного режима, адми-
нистративные, социальные и во-

енные расходы. 
Так называемые «силы само-

обороны арцаха» буквально до вче-
рашнего дня были ничем иным, 
как подразделениями армянской 
армии, будучи в оперативном под-
чинении ее генштаба (что мы виде-
ли и во время Отечественной во-
йны 2020 года, и у горы Фаррух, 
и во время приграничных прово-
каций в сентябре прошлого года, 
и во время точечного «воспитатель-
ного акта» 19-20 сентября). 

Между тем был у Иревана шанс 
на нормальный исход, когда первый 
президент Армении Левон Тер-Пе-
тросян, взглянув на состав участни-
ков и текст «Контракта века» с веду-
щими мировыми нефтяными ком-
паниями, прищурился и заявил, 
что годы реального воздействия 
на ситуацию армянских покрови-
телей сочтены. 

Одно дело, когда льешь слезы 
по поводу традиционной «христи-
анской солидарности», а другое - 
когда по твоей трубе прокачива-
ются сотни миллионов тонн нефти, 
накачивая политическими муску-
лами богатейшие кланы планеты. 
Он начал предупреждать соотече-
ственников, готовить к подписа-
нию «коллаборационистские доку-
менты», за что и получил от своего 
же народа отповедь, обернувшую-
ся затем «подарком к смене тыся-
челетий» в виде трагедии 27 октя-
бря 1999 года. 

Надо сказать, что тогда-то и про-
считались по-крупному хайские 
«мудрецы», по московским лека-
лам сделавшие ставку на преступ-
ный карабахский клан. Это сейчас 
иреванские армяне делают умные за-
явления задним числом, а ведь было 

время, когда они размахивали фла-
гами и пели патриотические песни, 
когда избирали себе новых, более 
«достойных» лидеров, героев этни-
ческих чисток в Карабахе Роберта 
Кочаряна, а затем его «доблестного» 
преемника Сержика Саргсяна. Не 
знаю, кто как, но в июне 2016 года 
в предместье Санкт-Петербурга на 
трехсторонней встрече по итогам 
четырехдневной войны за окрестно-
сти Джебраильского района у него 
перед Президентом Ильхамом Али-
евым был настолько бледный вид, 
что он даже не посмотрел в сторону 
оппонента, а полчаса разглядывал 

собственные лакированные туфли, 
словно видел их впервые в жизни. 
Пронырливый, везучий, но мало-
образованный слесарь не помнил 
завета Гейдара Алиева, перед кото-
рым он благоговел в молодости, что 
«государство с мощной экономи-
кой и подготовленной по послед-
нему слову стратегии и технологий 
армией способно на все». Но он су-
мел напоследок подставить амби-
циозного чудака Никола Пашиня-
на, уступив по всем канонам власть 
«народному освободителю». 

Позже преступники из карабах-
ского клана ехидно посмеивались 
в усы, когда команда площадного 
крикуна раз за разом подводила 
Армению к цугцвангу, приведше-
му к Отечественной войне, забыв 
принцип «одной лодки» в откры-
том море, раскачивать которую, 
сидя внутри нее, вредно для жиз-
ни. И только сейчас они, поняв соб-
ственную глупость, приказали ка-
рабахцам массово покинуть свои 
дома, хотя официальный Баку их 
не выгоняет, а предлагает гуманную 
во всех смыслах реинтеграцию, ре-
гулярно протягивая руку помощи 
и Ханкенди, и Иревану. 

Теперь самопровозглашенные ли-
деры сепаратистов снова на кого-то 
обиделись, выстроившись у ПКПП 
«Лачин», «чтобы было стыдно» миро-
вой общественности, на глазах у ко-
торой арестовывают «лучших сы-
нов непокоренного народа». Однако 
они не понимают одного - прой-
дет время и будущие поколения ка-
рабахских армян, правильно вос-
принимая нынешние исторические 
очерки, сумеют генетически сфор-
мировать справедливую точку зре-
ния на реалии 1987-2025 годов… 

«Урожайность» отечественных силовиков 
по поимке военных преступников с эполе-
тами с течением времени будет только 
нарастать
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ГРАФИК

приема граждан в городах и районах руководителями центральных органов 
исполнительной власти и других административных структур в октябре 2023 года

П/н
Проводящий прием центральный орган 

исполнительной власти и административная 
структура

Город, район, 
где проводится 

прием

Охваченные 
города и районы

День 
приема

1
Гошгар Тахмазли
председатель Агентства продовольственной 
безопасности

Губа Губа, Гусар, Хачмаз, 
Шабран, Сиязань 02

2
Фарид Гаибов
министр молодежи и спорта Масаллы Масаллы, 

Ярдымлы 03

3
Мухтар Бабаев
министр экологии и природных ресурсов Хачмаз Хачмаз, Шабран 06

4
Рашад Набиев
министр цифрового развития и транспорта Загатала Загатала, Шеки, 

Гах, Балакен 09

5
Кямран Алиев
генеральный прокурор Гянджа Гянджа 10

6
Мубариз Гурбанлы
председатель Государственного комитета по 
работе с религиозными образованиями

Масаллы
Масаллы, 

Джалилабад, 
Ярдымлы

10

7 Маджнун Мамедов
министр сельского хозяйства Шеки Шеки, Гах 11

8 Руслан Алиев
генеральный директор Производственного 
объединения «Азеригаз»

Гейгель Гейгель, Дашкесан 13

9 Анар Гулиев
председатель Государственного комитета 
градостроительства и архитектуры

Агджабеди Агджабеди, Агдам, 
Лачин 19

10 Фикрет Мамедов
министр юстиции Шеки Шеки, Гах, Огуз 20

11 Микаил Джаббаров
министр экономики Товуз Товуз, Агстафа, 

Газах 20

12 Салех Мамедов
председатель Государственного агентства 
автомобильных дорог Азербайджана

Гаджигабул Гаджигабул, 
Ширван 20

13 Заур Микаилов
председатель Государственного агентства 
водных ресурсов

Габала Габала, Огуз 20

14
Вугар Ахмедов
председатель ОАО «Азеришыг» Гейчай Гейчай, Агсу 24

15 Вилаят Эйвазов
министр внутренних дел Агджабеди

Агджабеди, Агдам, 
Барда, Зардаб, 

Лачин
25

16
Ровшан Рзаев
председатель Государственного комитета по 
делам беженцев и вынужденных переселенцев

Огуз Огуз, Шеки 25

17
Инам Керимов
председатель Судебно-правового совета 
Азербайджанской Республики

Гейгель Гейгель 26

18
Бахар Мурадова
председатель Государственного комитета по 
проблемам семьи, женщин и детей

Нахчыван

Нахчыван, 
Бабек, Джульфа, 

Кенгерли, Ордубад, 
Садарак, Шахбуз, 

Шарур

26

19
Эмин Амруллаев
министр образования Ширван

Ширван, 
Гаджигабул, 

Сальян, Нефтчала, 
Билясувар

27

20 Парвиз Шахбазов
министр энергетики

Физули (город 
Горадиз)

Физули, Бейляган, 
Ходжавенд 27

21
Сахиль Бабаев
министр труда и социальной защиты 
населения

Мингячевир Мингячевир, Евлах 27

22 Кямаледдин Гейдаров
министр по чрезвычайным ситуациям Товуз Товуз, Агстафа, 

Газах 27

23 Маджнун Мамедов
министр сельского хозяйства Самух Самух, Шамкир 27

24 Адиль Керимли
министр культуры Сумгайыт

Сумгайыт, 
Абшерон, Хызы, 

Губадлы
27

25 Шахин Багиров
председатель Государственного таможенного 
комитета

Хызы Хызы, Сиязань 27

26
Мурсал Ибрагимов
начальник Государственной службы по 
мобилизации и призыву на военную службу

Газах Газах, Агстафа, 
Товуз, Гядабей 27

27
Заур Алиев
председатель Государственного агентства по 
обязательному медицинскому страхованию

Лянкяран Лянкяран, Астара, 
Лерик 27

28 Ильхам Мирзалиев
временно исполняющий обязанности 
председателя ОАО «Азеристиликтеджхизат»

Евлах Евлах, Агдаш, 
Барда 27

Прием граждан начинается в 10.00 в установленные дни.

Очень рада видеть в регионе мно-
го знакомых лиц. Благодаря поистине 
щедрости правительства Азербайд-
жана мы можем донести свою под-
держку и до соседних стран. Очень 
рада, что завтра в Баку состоится пер-
вый региональный градостроитель-
ный форум Организации тюркских 
государств.

Благодаря взаимному сотрудниче-
ству с государствами-членами, мест-
ными управленческими структурами 
мы уже придаем импульс процессу 
подготовки к национальному фору-
му, который состоится в следующем 
году в Каире.

Господин Президент, выражаю 
правительству Азербайджана при-
знательность за поддержку, оказанную 
устойчивому градостроительству на 
проведенной в июне этого года в Най-
роби второй сессии Программы ООН 

по населенным пунктам. Мы очень 
рады назначению вашего постоян-
ного представителя в отделение ООН 
в городе Найроби.

Надеюсь, что результаты нынеш-
него Национального градостроитель-
ного форума донесут на предстоящем 
в декабре 2023 года в Дубае меропри-
ятии сторон конвенции Ваши основ-
ные месседжи, связанные с устойчи-
вым градостроительством. Заседание 
сторон - членов конвенции на уровне 
министров, посвященное вопросам 
градостроительства, состоится 6 де-
кабря этого года в Дубае.

В настоящее время, господин Пре-
зидент, как я обещала, для представле-
ния документа соответствующей кон-
цепции, связанной с планированием 
в Джебраильском районе, выбраны 
две территории. Я выражаю призна-
тельность за соответствующую под-
держку Государственного комитета 

по градостроительству и архитектуре. 
Резидент-координатор ООН в Азер-
байджане Владанка Андреева в свою 
очередь как команда ООН в стране, 
оказывает поддержку этим инициа-
тивам. UN HABITAT поддерживает 
усилия по восстановлению городов 
и построению общинами лучшего бу-
дущего для себя. Вдохновленная ре-
шением первой сессии Программы 
ООН по населенным пунктам, руко-
водствуясь духом многосторонности, 
обращаюсь ко всем государствам-чле-
нам и хочу сказать: соблюдая принцип 
верховенства закона, хартию ООН, 
а также обращаясь к Декларации 
прав человека, мы сможем добиться 
устойчивости развития. Только обра-
тившись ко всему обществу, совмест-
ной инклюзивности и разнообразию 
и приняв особое обязательство, мы 
сможем развиваться. Уверена, что мы 
добьемся всего этого при Вашей под-

держке. Всемирный день населенных 
пунктов в 2023 году будет отмечать-
ся в следующий понедельник в вашем 
замечательном городе Баку - на бере-
гах Каспийского моря.

Благодарю, большое спасибо.
* * *

После церемонии открытия фору-
ма, собравшего различные заинтересо-
ванные стороны, экспертов, политиков 
и общины для обсуждения стратегий, 
связанных с созданием устойчивых 
городов, способных развиваться эко-
номически перед различными вызо-
вами и неопределенностью, проведе-
ния обмена мнениями и сотрудни-
чества мероприятие продолжилось 
сессиями на различные темы. Сначала 
была организована специальная сес-
сия под названием «Совместная ре-
конструкция - возможности сотруд-
ничества для региональной устойчи-
вости и поступательного развития».

Затем на первой сессии под на-
званием «Устойчивое и поступатель-
ное развитие: стратегии, направления 
деятельности и возможности меж-
дународного сотрудничества» были 
обсуждены такие вопросы, как стра-
тегии реабилитации освобожденных 
территорий, усиление возможностей 
транспорта для совместных действий, 
координации и регионального эко-
номического развития, возведение 
мостов для благосостояния и мира, 
роль международного сотрудничества 
в урегулировании конфликтов и раз-
витии градостроительства.

На второй сессии под названием 
«От разрушения к устойчивости: до-
рога, ведущая к светлому будущему» 
говорилось о борьбе со скрытой угро-
зой - минном загрязнении и его вли-
янии на устойчивое развитие, возро-
ждении региональных центров, воз-
можностях сотрудничества в Карабахе, 

состоялось ознакомление с генераль-
ным планом города Зангилан.

В заключение участники меро-
приятия совершили поездку в «Ум-
ное село» Агалы и ознакомились с про-
ектами проводимой быстрыми темпа-
ми в Зангилане реконструкции.

Отметим, что очередные сессии 
NUFA2 будут организованы в Баку и за-
вершатся 1 октября. А 2 октября наша 
столица впервые примет Всемирный 
день населенных пунктов. В этот день 
влиятельные международные экспер-
ты и официальные лица государств 
в соответствии с темой «Устойчивая 
городская экономика. Города как ве-
дущая сила развития и восстановле-
ния» проведут обсуждение вызовов, 
связанных с продвижением доступ-
ной и качественной городской жиз-
ни и развитием устойчивых городов.

АЗЕРТАДЖ

Города и села отстраиваются с нуля
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Поразивший армянское обще-
ство комплекс неполноценности по 
сей день не отпускает людей, порож-
дая в них фантомные страхи. Тако-
го азербайджанцы не испытали даже 
в начале 90-х годов, когда в результа-
те армянской агрессии 20 процентов 
территории страны перешло под кон-
троль врага.

В середине 1993 года, когда 
по воле народа к власти вернулся  
Гейдар Алиев, уверенность и возвраще-
ние веры в себя не заставили себя долго 
ждать. Великий и всемирно признан-
ный мастер политики и власти убедил 
соотечественников в своей способно-
сти построить новую страну, видя за 
контурами этой неотложной задачи 
большие возможности для освобо-
ждения родных земель от агрессора.

Десять лет правления Алиева-стар-
шего изменили азербайджанский мир, 
преобразили его образ и укрепили 
веру народа в себя. Заработала наци-
ональная экономика, успешно была 
воссоздана Национальная армия, ин-
формационный поток Азербайджана, 
транслируемый в сообщество, стал ак-
тивно раздвигать границы возможно-
стей в сфере международных связей.

Если говорить коротко о сути по-
литического трансфера 2003 года, ког-
да преемник патриарха от политики 
Алиев-младший возглавил страну, он 
понимал в мельчайших деталях слож-
ности стоящей перед ним архиважной 
задачи. Время по-прежнему работа-
ло на Баку, как пророчески предска-
зал архитектор современного Азер-
байджана, а стратегический курс, по 
которому двигалась страна, нуждал-
ся только в том, чтобы не было зиг-
загов и отхода от обозначенных при-
оритетов. 

Президент Ильхам Алиев вслед за 
предшественником повторил и сде-
лал все, чтобы национальный суве-
ренитет над утраченными террито-
риями был восстановлен. Молодой 
и неординарный лидер в общении 

с согражданами неизменно воссоз-
давал панораму нашего прекрасного 
будущего, давая понять, что государ-
ственная машина, так же как и эко-
номика, должна не только работать, 
но и наращивать мощности. Прези-
дент не единожды раскрывал значе-
ние армяно-азербайджанского кон-
фликта для внутренней и внешней 
аудитории, потому что понимал, что 
если дорога к цели пройдет через до-
лину тяжелейших испытаний, священ-
ный путь все равно придется преодо-
леть,.. ради Победы. 

Безумием веяло от самодовольных 
руководителей страны-агрессора, ко-
торые корчили из себя непобедимых, 
да еще и позволяли непростительные 
вольности на почве ничем не объяс-
нимого высокомерия. Они все время 
жили в вымышленном мире, обманы-
вая своих сограждан и не осознавая, 
что эпоха стабильности для них в ус-
ловиях незаконченной войны обернет-
ся кошмаром. Им казалось, что дело 
сделано и никогда более Азербайджан 
не сможет перехватить инициативу.

Великий Альберт Эйнштейн как-
то сказал, что «мир есть понятие не ко-
личественное, а качественное». В этой 
на первый взгляд удобоваримой исти-
не не сразу видна стратегическая глу-
бина. Но это только на первый взгляд. 
В нее заложен большой смысл, напо-
минающий мыслящему человеку о не-
зыблемости качественных показате-
лей важных процессов, субстанций 
и всех прочих коннотаций, которые 
играют главенствующую роль в об-
щественной, политической и соци-
альной сферах. 

На волну качества и настроен азер-
байджанский лидер во всем, что пред-
принимает для преображения обра-
за своей страны и во имя достижения 
стратегических приоритетов. В том, 
что экономика страны ныне развива-
ется в логике строгого соответствия 
высоким показателям количества и ка-

чества, сомнений нет. То, как выросла 
современная и высокопрофессиональ-
ная Армия Азербайджана, сумевшая 
поразить мир своим высоким духом 
и суперсовременной боевой тактикой, 
да еще и с применением новейших 
технологических разработок, удив-
ляет даже видавших виды аналити-
ков и специалистов. 

Азербайджан пошел на невидан-
ный и мощный спурт, воспользовав-
шись методологией своего руково-
дителя, который неизменно придер-

живается точных расчетов, зная, что 
и когда, а также с помощью какого ин-
струментария необходимо это осу-
ществлять. 

А что происходило на противной 
стороне, где балом продолжали пра-
вить полуграмотные солдафоны и их 
малоприметные воспитанники? Ска-
зать ужас да раздрай, значит ничего 
не сказать. Достаточно вспомнить из 
опыта прошлого, что фашизм - это 
есть самое худшее в общественной 
и политической жизни, ужаснее чего 

больше нет на этом свете. 
Слепое поклонение образам азаня-

нов, нжде, дро, канаянов довело ар-
мянское общество до крайнего иссту-
пления, да так, что там утратили са-
мообладание и связь с реальностью. 
Не имеет смысла детализировать, что 
происходит далее и к каким губитель-
ным последствиям приводит ничем 
не подтвержденное возвеличивание 
самих себя. 

А ведь неоднократные месседжи, 
предупреждения и напоминания Пре-

зидента Ильхама Алиева касательно 
самого насущного и судьбоносного 
могли и должны были отрезвить ар-
мянских главарей, будь они более рас-
судительны и разумны. Видно, не хва-
тило ни ума, ни рациональности. Не 
потому ли, что предпочитают жить 
прошлым, затуманивая сознание свое 
и собственных поколений?! 

Жалкие марионетки, вылупивши-
еся из шинели неучей, самораспусти-
лись, собственноручно сдав себя на 
мусорку истории. Они осознали без-

выходность положения перед лицом 
силы и мощи дипломатии Президен-
та Ильхама Алиева, который безуко-
ризненной постановкой и искусной 
маневренностью не оставил ни ма-
лейшего шанса коллективному сепа-
ратистскому сброду и их покровите-
лям в Армении и на Западе. 

Значение победы азербайджанско-
го лидера дорогого стоит, потому что 
он в затяжной и изнурительной борьбе 
переиграл матерых интриганов и кро-
вожадных бесов грязной политики. 
Все они вкупе являются олицетворе-
нием черной разрушительной силы, 
возомнившей себя вершителями су-
деб других народов, этакими хозяева-
ми Вселенной. Не потому ли они ста-
ли крушить мировой порядок, чтобы 
в глобальном хаосе насадить собствен-
ный алогичный порядок? Да, именно 
потому, но не хватило функции моз-
говой системы, чтобы осознать но-
вые особенности пространственных 
и временных обозначений. 

Те, кому дано их рационально и вер-
но просчитывать, как правило, но-
сители высокого интеллекта и утон-
ченного аналитического мышления, 
смело вычерчивают контуры надвига-
ющихся времен. Встречая их на своем 
пути, отъявленные ксенофобы и мра-
кобесы ерзают, путаются в мыслях 
и действиях, допуская промах за про-
махом. Уж лучше бы учились у ма-
стеров большой политики чувству до-
стоинства и высокого такта, тому, чем 
их всегда обезоруживает Президент  
Ильхам Алиев. 

Мудрецы неизменно советуют не-
задачливым политикам не держаться 
за прошлое и не изощряться на почве 
видений будущего, то есть они не ви-
дят смысла в увлечении футуроарха-
икой. Они настоятельно рекомендуют 
жить настоящим, правильно оцени-
вать переживаемые моменты и учиться 
у сильных. Да и опыт сильных, обла-
дая магнетизмом, привлекает внима-

ние к себе, указывая на оптимальные 
пути и решения. Всего-то необходимо 
рационально ориентироваться в ре-
алиях ради собственной же выгоды. 
Но этого не дано тем, кого невозмож-
но оторвать от прошлого.

Армянские головы до сих пор те-
шат себя сказками из начала отшу-
мевшего века, никак не оторвутся от 
авантюры американских и британских 
политиков ушедшей эпохи, цепляясь 
за пагубное наследие Ллойда Джор-
джа и Вудро Вильсона. Они, иници-
ируя невостребованные арбитраж-
ные постановки для Передней Азии, 
не благодаря естественным услови-
ям, а вопреки им, вычерчивали чу-
довищные политические карты ради 
создания опорных баз в контексте сво-
их интересов и хищнических планов. 
Но просчитались, ставя на создание 
«великой Армении», той, которой ни-
когда не было у кавказских пределов 
и в акватории Черного моря. Не срос-
лось, да и по-другому быть не могло.

Проект «арцах», кстати, с самого 
начала казавшийся мертворожден-
ным, тоже не сработал, капитулиро-
вав перед программной концепцией 
Президента Ильхама Алиева, который 
максимально прагматичен во всем, 
будучи мастером серьезной и прак-
тичной геополитики. 

Он покоряет мир не только своим 
интеллектом и неординарными спо-
собностями, но и умением предвос-
хищать грядущее, мотивируя на ос-
мысленные намерения и действия не 
только благодарных соотечественни-
ков, но и многочисленных друзей из 
десятков стран. Неудивительно, что 
ему удается перелистывать одну стра-
ницу приобретений за другой. 

Говорят, творчески одаренные люди 
не имеют возраста, они даже надна-
циональны. И это правда, потому что 
своими полезными делами они слу-
жат всем. Что может быть ярче и бла-
городнее столь священной миссии?! 

Контекст
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Проект «арцах» не сработал
ВЗГЛЯД

На фоне череды военно-по-
литических побед нашей 

доблестной Армии, повлекших 
за собой восстановление пол-
ного суверенитета и террито-
риальной целостности Азер-
байджана под руководством 
Верховного Главнокоманду-
ющего, Президента Ильхама 
Алиева, мы еще раз убедились, 
что рано или поздно, но тор-
жества справедливости не из-
бежать. 

Ильгар ГУСЕЙНОВ,
«Бакинский рабочий»

Президент Ильхам Алиев, по-
ложивший конец 200-летнему кон-
фликту и 30-летней тоске нашего 
народа по Родине, великолепной 
Победой во второй Карабахской 
войне золотыми буквами вписал 
свое имя в героическую летопись 
азербайджанского народа как Вер-
ховный Главнокомандующий и та-
лантливый полководец.

В течение последних двух сто-
летий армяне и их зарубежные по-
кровители прибегали ко всякого 
рода провокациям и бесчинствам, 
чтобы реализовать свои далекоиду-
щие планы о «великой Армении». 

Еще в начале прошлого века они 
требовали передать им ряд турец-
ких провинций, утверждая, что Ар-
мянская ССР всего лишь одна часть 
Армении, вошедшей в состав быв-
шего СССР, а другая ее часть так и не 
была признана независимым госу-
дарством ни одной из стран мира. 
И, как следствие, главным итогом 
Парижской мирной конференции 
(январь 1919 - январь 1920 гг.) ста-
ло почему-то не глобальное миро-
любие, а перекройка политических 
мозгов исключительно на «христи-
анский» лад. Хотя официальная де-
легация Армении не была приглаше-
на на обсуждения, жившим в сто-
лице Франции активистам во главе 
с Погосом Нубаром и Аветисом Ага-
роняном удалось встретиться с тог-
дашним президентом США Вудро 
Вильсоном и представить ему свои 
«национальные требования», кото-
рые заключались в признании неза-

висимости этой страны «от Среди-
земноморья до юга Каспия». 

Отличавшийся своей проар-
мянской позицией Вильсон поду-
мывал объявить Турецкую Анато-
лию (и в частности Западную Ар-
мению) мандатной территорией и, 
проводя таким образом антитурец-
кую политику, хотел вместе с Ан-
тантой полностью уничтожить Ос-
манское государство. Однако Му-
стафа Кемаль Ататюрк, президент 
Турецкой Республики, разрушил все 
их планы. Поэтому проект «вели-
кая Армения» был отправлен в дол-
гий ящик, а армянским мечтам не 
суждено было сбыться. 

Спустя несколько десятилетий, 
уже в конце 80-х годов ХХ века, ар-
мяне активно стали продвигать но-
вый мифический проект «арцах», 
который имел целью построить вто-
рое армянское государство на ис-
конных азербайджанских землях. 
Начиная с 1988 года, раздувая сепа-
ратистские настроения в Карабах-
ском регионе Азербайджана, Арме-
ния с 1992 года начала вести захват-
ническую политику, насильственно 
захватив 20 процентов территории 
нашей республики. 

За весь прошедший период Азер-
байджан использовал все полити-
ко-дипломатические инструменты 
и технологии для решения вопро-
са по восстановлению своей терри-
ториальной целостности мирным 
путем. Однако политика двойных 
стандартов ведущих стран мира, 
уязвимость мирового сообщества 
перед армянским лобби и другие не-
гативные факторы затянули реше-
ние вопроса практически на трид-
цать лет. 

Непрекращающиеся военно-по-
литические провокации и престу-
пления армян, направленные против 
мирных жителей азербайджанской 
национальности, привели к созда-
нию невыносимой ситуации, после 
чего Азербайджану не оставалось 
ничего другого, как прибегнуть к си-
ловому решению карабахского во-
проса. Как следствие, 27 сентября 
2020 года в ответ на очередную во-
енную провокацию Армении Азер-
байджан начал на своих суверен-

ных землях Карабаха и Восточного 
Зангезура контртер рористическую 
операцию, переросшую в Отече-
ственную войну, которая вошла 
в историю как 44-дневная вторая 
Карабахская война.

Это было первое и важное зве-
но в подрыве устоев террористи-
ческо-сепаратистской хунты, не-
законно действующей на террито-
рии Азербайджана. Всего за 44 дня 
Азербайджанская армия во главе 
с Верховным Главнокомандующим, 
Президентом Ильхамом Алиевым, 
продемонстрировав военное ма-
стерство и беспримерный героизм, 
одержала Великую Победу над ар-
мянским сепаратизмом и неофа-
шизмом, юридически закреплен-
ную в трехстороннем Заявлении 
от 10 ноября 2020 года.

Однако после славной Победы 
в Отечественной войне общество 
одолевали вопросы: «А как насчет 
Ханкенди, Ходжалы? Вернутся ли 
и они в родное лоно Страны огней?» 

Президент Ильхам Алиев отве-
тил на эти вопросы в форме под-
сознательного послания: «Я знаю, 
что, когда и как надо делать. Азер-
байджанский народ верит в меня. 
А я, опираясь на это доверие, при-
нимаю все необходимые меры, уве-
ренно управляю нашей страной во 
всех сферах, в том числе в области 
армейского строительства». 

Между тем, несмотря на позор-
ную капитуляцию, криминальный 
армянский режим увеличил чис-
ло провокаций против Азербайд-
жана по всем направлениям, нару-
шая официальные договоренности 

на самом высоком уровне. Подрыв 
двух автомашин и гибель мирных 
людей 19 сентября в Карабахе ста-
ли последней каплей в чаше терпе-
ния. Руководствуясь международ-
ным правом, Уставом ООН и Кон-
ституцией республики, Баку начал 
локальные антитеррористические 
мероприятия, в результате которых 
менее чем за сутки сепаратисты под-
няли белый флаг и сдались.

28 сентября 2023 года навсегда 
вписано в историческую летопись 
нашего народа как дата краха ар-
мянского проекта «арцах». Именно 
в этот день сепаратистский режим 
в Карабахском регионе Азербайджа-
на объявил о своем самороспуске. 
«Президент» так называемой «НКР» 
Самвел Шахраманян подписал «ре-
шение» и заявил, что «к 1 января 
2024 года все так называемые «ор-
ганизации» и «учреждения» будут 
упразднены, а так называемая «Ре-
спублика Нагорный Карабах» пре-
кратит свою деятельность. Армянско-
му населению Карабаха, в том числе 
проживающему за его пределами, 
рекомендовано ознакомиться с ус-
ловиями реинтеграции, представ-
ленными Азербайджаном, чтобы 
принять самостоятельное и инди-
видуальное решение о возможности 
возвращения в регион в будущем.

Теперь настала очередь призвать 
к ответу лидеров карабахского ре-
жима, настоящих преступников, чьи 
руки обагрены кровью невинных 
ходжалинцев и жителей оккупи-
рованных районов Азербайджана, 
тех, кто участвовал в преступлени-
ях и массовых убийствах. 

«Несмотря на всю несправедли-
вость, несмотря на все преступле-
ния, совершенные криминальным ар-

мянским режимом, мы никогда не 
обвиняли армянский народ в этих 
преступлениях. Мы не обвиняли ар-
мянский народ в Ходжалинском ге-
ноциде, разрушении наших городов, 
сел, вскрытии могил. Мы обвинили 
элементы преступного режима, его 
лидеров. Мы привлекаем их к ответ-
ственности и будем это делать. Не-
которые из них уже получили заслу-
женное наказание, остальные тоже 
получат», - предупредил Президент 
Ильхам Алиев в своем обращении 
к народу, сразу после успешного за-
вершения антитеррористических 
мероприятий.

Всего через семь дней после это-
го заявления нелегально прибыв-
ший на территорию Азербайджа-
на и работавший так называемым 
«госминистром «Нагорно-Карабах-
ской Республики» Рубен Варданян 
был задержан на пограничном кон-
трольно-пропускном пункте «Ла-
чин» и доставлен в Баку.

Арест Варданяна, конечно, яв-
ляется важным сигналом для дру-
гих сепаратистов, таких как Коча-
рян, Саргсян, Арутюнян, Гукасян, 
Саакян, Баласанян, которых также 
не минует справедливая кара Азер-
байджанского государства.

Это - торжество справедливости 
и решимости нашего Президента, 
мастерства настоящего полковод-
ца. Разоблачая армянскую ложь на 
международных площадках само-
го высокого уровня по всему миру, 
с самых высоких трибун, Ильхам 
Алиев всего за 44 дня и 23 часа смог 
разгромить врага и войти в отече-
ственную и мировую историю как 
талантливый полководец и признан-
ный на политической арене лидер 
современности.

Проект «арцах», кстати, с самого начала казав-
шийся мертворожденным, тоже не сработал, ка-
питулировав перед программной концепцией Пре-
зидента Ильхама Алиева, который максимально 
прагматичен во всем, будучи мастером серьезной 
и практичной геополитики

Миссия выполнена!
Президент Ильхам Алиев положил конец 200-летнему конфликту и 30-летней тоске нашего народа по Родине
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Президент Ильхам Алиев, разоблачая ар-
мянскую ложь на международных площад-
ках самого высокого уровня по всему миру, 
с самых высоких трибун, всего за 44 дня 
и 23 часа смог разгромить врага и войти 
в отечественную и мировую историю как 
талантливый полководец и признанный на 
политической арене лидер современности
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После окончания антитер-
рористических меропри-

ятий, проведенных ВС Азер-
байджана в течение менее су-
ток на территории Карабахского 
экономического района, офи-
циальный Баку оказывает все-
возможную помощь местным 
армянам.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»
 
В числе прочих гуманитарная 

помощь, товары первой необходи-
мости, медикаменты, также была 
налажена круглосуточная подача 
электроэнергии. Тем не менее, значи-
тельная их часть приняла решение, 
разумеется, во многом под воздей-
ствием эмоций, различных фобий, 
покинуть территорию Азербайджа-
на. Но это их полностью доброволь-
ное и индивидуальное решение. То 
есть официальный Баку никого при-
нудительно не выселял, а наоборот, 
неоднократно призывал остаться 
и быть частью многонационально-
го Азербайджана. При этом офици-
альные лица Азербайджана неод-
нократно заявляли, что даже в этих 
условиях покинувшие нашу страну 
карабахские армяне могут вернуть-
ся обратно.

Свое отношение к процессам, 
идущим в регионе, в интервью га-
зете «Бакинский рабочий» выра-
зил отечественный аналитик, руко-
водитель клуба политологов «Юж-
ный Кавказ», доктор философии по 
экономике Ильгар Велизаде.

- Как известно, на днях «глава» 
карабахских сепаратистов Самвел 
Шахраманян заявил о роспуске ре-
жима и всех его учреждений к 1 ян-
варя 2024 года. Для самороспуска 
им понадобилось аж три месяца…

- Начать хочу с того, что само су-
ществование этого режима априо-
ри было абсурдным по своей сути, 
а тем более после второй Карабах-
ской войны. Но после антитерро-
ристических мероприятий и в ус-
ловиях, когда подавляющая часть 
армянского населения региона по-
кинула Азербайджан, деятельность 
карикатурного режима потеряла вся-
кий смысл. 

Что же касается времени, ко-
торое они отвели себе на саморо-
спуск, - до конца текущего года, то 
тут есть разные версии. Это может 
быть сопряжено с желанием, что на-
зывается, подчистить за собой. То 
есть уничтожить все архивы, доку-
менты и пр., уличающие их в пре-
ступлениях. 

С другой стороны речь идет 
о поэтапной интеграции этого ре-
гиона и в рамках этой интеграции 
представители режима могли бы на 
встречах договориться с предста-
вителями Баку о постепенной пе-
редаче нашим властям всех функ-
ций управления в регионе. 

Однако названный срок все же 
является условным. Понятно, что 
уже к началу октября карабахских 
армян практически не останется в ре-
гионе, какой тогда смысл тянуть до 
конца года? Так что данное заявле-
ние носит в некотором роде симво-
лический характер. Также не исклю-
чено, что сепаратисты надеялись на 
пролонгацию процесса выхода ар-
мян с территории Карабахского эко-
номического района, что этот про-
цесс затянется как раз до конца года. 

- Уже начались задержания быв-
ших руководителей сепаратистско-
го режима. В то же время на Запа-

де все громче раздаются призывы 
к Баку о проведении широкой ам-
нистии. Пойдет ли руководство 
Азербайджана на амнистирова-
ние всех задержанных в Карабах-
ском регионе?

- Полагаю, что прежде чем ам-
нистировать преступников, их надо 
осудить и привлечь к уголовной от-
ветственности. То есть все процес-

суальные процедуры должны быть 
соблюдены. Я не сомневаюсь, что 
судебные процессы будут проведе-
ны, и надеюсь, что они будут в зна-
чительной степени открытыми, так 
как общественность, причем не толь-
ко азербайджанская, но и мировая, 
должна быть осведомлена о степе-
ни содеянного подсудимыми, харак-
тере их вины, обо всей подоплеке 
«миацума» и армянского сепаратиз-
ма в Карабахском экономическом 
районе. Так что эти процессы, ско-
рее всего, будут показательными. 

Обвиняемые должны быть осуж-
дены по соответствующим статьям 
законодательства Азербайджана. Как 
говорится, закон есть закон и перед 
ним все равны. Если вина подсу-
димых будет доказана и они будут 
осуждены по серьезным статьям Уго-
ловного кодекса, предусматриваю-
щим многолетнее тюремное заклю-
чение, то о какой амнистии может 
идти речь? Поэтому сейчас говорить 
об амнистии слишком преждевре-
менно, если вообще уместно. 

- Если армянское население Ка-
рабахского экономического райо-
на покинет регион к концу пере-
ходного периода - до 1 января 2024 
года, то с кем тогда будет прово-
диться давно анонсируемый офи-

циальным Баку процесс реинте-
грации? 

- Для властей Азербайджана 
главным было заявить о намерении 
реинтегрировать карабахских ар-
мян в азербайджанское общество. 
При этом неоднократно подчерки-
валось, что процесс должен носить 
исключительно добровольный ха-
рактер. Существуют необходимые 
политико-правовые рамки для ре-
интеграции армянских жителей Ка-
рабахского региона в азербайджан-
ское общество. В частности, недав-
но был открыт соответствующий 
сайт (reintegration.gov.az) на армян-
ском, русском и азербайджанском 
языках, где четко прописаны все 
процедуры реинтеграции. С ними 
можно ознакомиться в открытом 
доступе. Так что армянское насе-
ление Карабахского экономическо-
го района вправе сделать соответ-
ствующий выбор. 

Сейчас мы видим, как карабах-
ские армяне массово покидают Ка-

рабахский регион, преследуемые фо-
биями, различными страхами, кото-
рые годами культивировались в этом 
маленьком и замкнутом обществе. 
Данный процесс является следстви-
ем пагубной политики сепаратиз-
ма. С другой стороны, мы понима-
ем, что людям необходимо время, 
чтобы переосмыслить происходя-
щее вокруг, по-новому взглянуть 
на вещи. Поэтому на сегодняшний 
день двери Азербайджана остают-
ся открытыми и армяне могут вер-
нуться в свои дома в Карабахском 
экономическом районе и уже, бу-
дучи гражданами Азербайджана, 
спокойно жить.         

В то же время вечно открытыми 
двери быть не могут. То есть если 
карабахские армяне слишком дол-
го будут переосмысливать проис-
ходящее и этот процесс растянется 
на годы, то понятное дело, что че-
рез какое-то время официальный 
Баку установит определенные сро-
ки, в рамках которых покинувшие 
Карабахский экономический район 
армянские жители могут вернуть-
ся. Безусловно, процессу реинте-
грации карабахских армян будет 
способствовать налаживание от-
ношений между Арменией и Азер-
байджаном. 

- Менее чем через неделю 
ожидается встреча Президента  
Ильхама Алиева и премьера Па-
шиняна в Гранаде. Будут ли до-
стигнуты существенные подвижки 
в деле мирного урегулирования?

- Исходя из логики вещей, такие 
подвижки вполне возможны. Бо-
лее того, для этого созданы объек-
тивные условия. Сегодня уже мож-
но с уверенностью говорить, что 
с сепаратистским режимом на тер-
ритории Азербайджана поконче-
но. Баку полностью обеспечил су-
веренитет над всей территорией 
страны. Остаются, конечно, еще 
вопросы о делимитации и демар-
кации границы, возвращении азер-
байджанских эксклавов и решении 
всех сопутствующих вопросов. Так 
же, как и Азербайджан, в этом за-
интересована Армения, и чтобы 
урегулировать ситуацию в целом, 
с армянской стороны также потре-
буются определенные усилия. Как 
я понимаю, внешние интересанты 
также были бы не против, если бы 
Баку и Иреван договорились. Для 
Армении это важное условие для 
поддержки ее внешней политики со 
стороны стран Запада. Хотя слож-
но ожидать, что именно на встре-
че в Гранаде могут быть подписа-
ны конкретные документы, но, тем 
не менее, подвижки в согласова-
нии текста мирного договора мо-
гут быть достигнуты. Так, если по 
состоянию на сегодня озвучива-
лась цифра в 70 процентов согласо-
ванного текста договора, то после 
встречи в Гранаде эта цифра мо-
жет составить уже 90 процентов. 

- Как дальше будут протекать 
события в Карабахском экономи-
ческом районе? 

- Как я уже говорил, там про-
исходит важная трансформация, 
меняются условия - Азербайджан 
вступает в свои суверенные права. 
В регионе будет проводиться мас-
штабная работа по восстановлению 
инфраструктуры, интеграции этой 
инфраструктуры и территории в це-
лом в Азербайджан. Уже устранены 
все препятствия для возвращения 
азербайджанских внутренне пере-
мещенных лиц в Агдере, Ходжалы, 
Ходжавенд, тот же Ханкенди, где 
было много азербайджанских сел. 
Азербайджанцы будут там жить, 
развивать регион. 

Также я считаю, что на нынеш-
ней стадии официальный Баку за-
консервирует тот жилой фонд в Ка-
рабахском экономическом районе, 
где проживали армяне, а азербайд-
жанцы будут возвращаться в соб-
ственные дома или заново для них 
построенные.

Полагаю, что со временем си-
туация с карабахскими армянами 
также решится. Они должны будут 
определиться со своим будущим, 
и сохраняется надежда на то, что 
процесс реинтеграции даст свои 
плоды. Со временем, если не все, 
то какая-то часть армян, покинув-
ших Карабахский экономический 
район, вернется на условиях азер-
байджанской стороны, став граж-
данами Азербайджана, они смогут 
жить на одной земле вместе с азер-
байджанцами. Конечно, на сегод-
ня эта задача кажется отдаленной 
перспективой, но мы должны оце-
нивать и эту возможность. В таком 
случае необходимо будет обеспе-
чить совместное проживание азер-
байджанского и армянского населе-
ния и поступательное развитие ре-
гиона на длительную перспективу.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Двери не будут открыты вечно
Карабахские армяне должны в разумные сроки переосмыслить происходящее и сделать свой выбор

Ильгар Велизаде:

Полагаю, что со временем ситуация с кара-
бахскими армянами также решится. Они 
должны будут определиться со своим бу-
дущим, и сохраняется надежда на то, что 
процесс реинтеграции даст свои плоды

Министерство обороны Азер-
байджана обнародовало ин-
формацию о боевой техни-
ке, оружии и боеприпасах, 
изъятых после завершения 
локальных антитеррористи-
ческих мероприятий в Кара-
бахском регионе Азербайд-
жана, по состоянию на 18.00 
29 сентября:

Оружие

1. Cтрелковое оружие - 2215
2. Гранатометы - 216
3. Пушки и гаубицы - 42
4. Минометы - 59
5. Противотанковое вооруже-
ние - 37
6. Вооружение ПВО - 133

Тeхника

1. Бронетехника - 20
2. Автомобильная техника - 173
3. Прицепы - 21
4. Вспомогательная техника - 9

Боеприпасы

1. Ракеты - 984
2. Пушечные и гаубичные сна-
ряды - 2760

3. Зенитно-артиллерийские сна-
ряды - 2627
4. Минометные снаряды - 6653
5. Гранаты - 2333
6. Ручные гранаты - 1419
7. Патроны - 657552
8. Другие боеприпасы - 2165

Приборы

1. Оптические приборы - 261
2. Другие приборы - 35

Снаряжение

1. Средства индивидуальной эки-
пировки - 710
2. Установки для различных ви-
дов оружия - 9
3. Другие средства экипиров-
ки - 2226

Армянская сторона на про-
тяжении длительного време-
ни постоянно препятствовала 
посещению или ограничива-
ла поездки на оккупирован-
ные территории Азербайджа-
на международных миссий, 
целью которых было ознаком-
ление на месте с результата-
ми ее противоправных дей-
ствий, включая оккупацию, 
разрушения, создание неза-
конных поселений. 

А после организации даже огра-
ниченных миссий Армения либо 
игнорировала выводы, к которым 
они приходили, либо искажала их.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
об этом заявил пресс-секретарь 
Министерства иностранных дел 
Айхан Гаджизаде, отвечая на во-
прос о том, будет ли направлена 
миссия ООН в Карабахский реги-
он Азербайджана.

По его словам, в отличие от 
армянской стороны, Азербайд-
жан после проведения несколько 
дней назад локальных антитерро-
ристических мероприятий пригла-
сил представителей соответствую-
щих структур ООН посетить Ка-
рабахский регион. Такая поездка 
будет осуществлена в ближайшие 
дни под эгидой резидента-коор-

динатора ООН в Азербайджане 
в соответствии с рамочным доку-
ментом о сотрудничестве в обла-
сти устойчивого развития между 
ООН и Азербайджаном на 2021-
2025 годы.

Айхан Гаджизаде добавил, что 
эта поездка позволит миссии оз-
накомиться с гуманитарной дея-
тельностью, осуществляемой Азер-
байджаном в регионе в настоящее 
время. Кроме того, члены миссии 
смогут ознакомиться с работой по 
восстановлению инфраструктуры 
в регионе, процессом разоруже-
ния и конфискации оружия и бо-
еприпасов незаконных армянских 
вооруженных формирований, бу-
дут проинформированы о мин-
ной угрозе, которая остается се-
рьезной проблемой.

Препоны преодолены
МИД: Азербайджан пригласил соответствующие 

структуры ООН посетить Карабахский регион

Сотрудники Государственного агентства 
водных ресурсов Азербайджана уже ве-
дут мониторинг Сарсангского водохра-
нилища.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в Государствен-
ном агентстве водных ресурсов, после славной 
Победы нашей Армии Сарсангское водохра-
нилище также перешло под контроль Азер-
байджана. В настоящее время эксплуатацию 
водохранилища осуществляет Государствен-
ное агентство водных ресурсов Азербайджана.

Сарсангское водохранилище было постро-

ено и введено в эксплуатацию в 1976 году на 
реке Тертерчай.

Суммарная емкость водохранилища со-
ставляет 565 миллионов кубометров, полез-
ный объем - 500 миллионов кубометров. Пло-
щадь водного зеркала водохранилища состав-
ляет 1346 га, длина береговой линии - 50,25 км.

Отметим, что 95 тыс. гектаров сельскохозяй-
ственных угодий в Тертерском, Агдеринском, 
Агдамском, Агджабединском, Евлахском, Бар-
динском и Геранбойском районах будут обеспе-
чены оросительной водой за счет Сарсангско-
го водохранилища.

Список пополняется
Очередная партия боевой техники, 

оружия и боеприпасов, изъятых 
в Карабахском регионе  

В ходе осмотра в Карабахском 
регионе в мемориальном ком-
плексе, возведенном в память 
об участниках II Мировой вой-
ны на тер ритории Ходжавенд-
ского района, было обнаруже-
но большое количество бое-
припасов.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ со 
ссылкой на пресс-службу Мини-
стерства обороны, огромное ко-
личество боеприпасов и оружия 
различного калибра, обнаружен-
ное в комплексе, свидетельству-
ет об использовании мемориала 
в качестве склада для боеприпасов.

Возвращение на круги своя
Сарсангское водохранилище уже под контролем Госагентства водных ресурсов Азербайджана

Под прикрытием памятника
Мемориал в память об участниках II Мировой 

войны использовался в Карабахе в военных целях
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В ответ на очередную воен-
ную агрессию, развязанную 

Арменией против Азербайд-
жана 27 сентября 2020 года, 
азербайджанский народ на-
чал Отечественную войну за 
освобождение наших оккупи-
рованных земель.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Наши доблестные воины, проя-
вившие героизм в борьбе за сувере-
нитет и территориальную целост-
ность Азербайджанской Республи-
ки, мирные граждане, работающие 
в тылу, весь наш народ, объеди-
нившись в единый железный ку-
лак, нанесли врагу сокрушительные 
удары. Враг не смог устоять перед 
победоносным шествием Азербайд-
жанской армии, прибегнул к про-
вокациям, взяв на прицел невин-
ных мирных граждан, совершил 
военные преступления.

Многие наши соотечественни-
ки стали шехидами, пропали без 
вести, получив ранения, потеряли 
здоровье. Наши земли были осво-
бождены от оккупации ценой жизни 
и крови шехидов, солдат и офице-
ров, гази. История, которую в наши 
дни пишет победоносная Азербайд-
жанская армия, станет путеводной 
звездой для грядущих поколений. 

Одним из героев Отечествен-
ной войны 2020 года является тан-
кист Интигам Явер оглу Аббасов, 
уроженец села Кечекли Масаллин-
ского района. Родился Интигам 21 
сентября 1978 года. С 1985 по 1995 
годы год учился в средней шко-
ле имени Садраддина Рагимова. 
Учился на «отлично», от других 
учащихся отличался блестящими 
математическими способностями, 
неоднократно становился победи-
телем различных олимпиад в ре-
гионе. Учителя и родные думали, 
что он обязательно станет матема-
тиком, но Интигам избрал другой 
путь - военный.

Он с детства увлекался воен-
ной техникой, мечтал стать танки-
стом и целенаправленно шел к сво-
ей цели. Его кумиром был генерал 
Ази Асланов - дважды Герой Совет-
ского Союза, военачальник, гвар-
дии генерал-майор танковых войск, 
который покрыл себя вечной сла-
вой в битве с фашистами во Вто-
рой мировой войне, бессмертный 
герой, который не боялся смерти. 

В 1996 году Интигам был при-
зван на действительную военную 
службу, а по ее завершении продол-
жил учебу в школе прапорщиков. 
В 2000 году был направлен в одну из 
воинских частей Нахчывана, стал 
командиром БТР и БМП, а затем 
и танка. В 2006-м был переведен 
в воинскую часть в Баку. Награж-
ден медалью третьей степени «За 
безупречную службу», юбилейны-
ми медалями «Вооруженные силы 

Азербайджана - 95» и «Азербайд-
жанская армия - 100», почетными 
дипломами. 

Когда в ночь на 2 апреля 2016 
года между подразделениями Во-
оруженных сил Азербайджана и Ар-
мении на Тертерском и Джебра-
ил-Физулинском направлениях 

фронта начались бои, Интигам 
дал себе слово принять участие 
в освобождении земель Азер-
байджана. Во время боестолкно-
вений участвовал в захвате азер-
байджанского «Эвереста» - высо-
ты Лелетепе. В самом начале боя он 
был на первой линии атаки. Тогда 
в ходе ночных боев Азербайджан-
ской армией были отбиты от врага 
выгодные позиции, стратегические 
высоты Джебраильского района, 
в том числе и вершина Лелетепе. 
В ходе боев линия обороны, воз-
веденная министром обороны Ар-
мении Сейраном Оганяном и из-
вестная как «непобедимая линия 
Оганяна», была взломана несокру-
шимой Азербайджанской армией. 
Итоги этих боев имели глубокое 
военное и политическое значение, 
полностью раскрыть которое уда-
лось лишь по окончании 44-днев-
ной войны. Эти бои стали предвест-

никами грядущей блистательной 
Победы Азербайджана, увенчав-
шейся освобождением азербайд-
жанских земель, почти тридцать 
лет находившихся под армянской 
оккупацией. 

Именно в ходе боев за четы-
ре апрельских дня впервые был 

нанесен серьезный удар по яко-
бы неприступной оборонитель-
ной системе, возведенной армян-
скими оккупантами на захвачен-
ных территориях Азербайджана. 
Именно тогда руководство агрес-
сивной Армении наглядно убеди-
лось в неспособности своих «не-
победимых» войск противостоять 
Вооруженным силам Азербайджа-
на, что называется, один на один. 

Через год после этих боев, 
в 2017 году, Интигаму Аббасову 
было присвоено звание «старший 
прапорщик».

Когда 27 сентября 2020 года на-
чалась вторая Карабахская война, 
Интигам сразу же ушел на фронт, 
потому что главным его желанием 
было участие в освобождении тер-
риторий, оккупированных Арме-
нией, и восстановление территори-
альной целостности Азербайджана. 
Был лучшим танкистом. Участво-

вал в боях за освобождение Фи-
зули, страха вообще не испыты-
вал и всегда первым рвался в бой.

Им двигали любовь к Родине, 
чувство долга и самое главное - же-
лание освободить наши земли от 
врага. Своим боевым товарищам 
Интигам говорил, что его перепол-
няет чувство гордости за Азербайд-
жан, что долг каждого граждани-
на - защищать свою Отчизну от 
врага. Карабах - это Азербайджан, 
и рано или поздно он должен вер-
нуть его домой. 

Интигам принимал участие 
в боях за Физули, Джебраил и Га-
друт. Они были очень тяжелые. Тог-
да он потерял многих своих бое-
вых товарищей. Каждый день мог 
стать последним. 

Мужественно сражаясь, проли-
вая кровь за каждую высоту, каж-
дый город и село, азербайджанские 
воины не отступали ни на шаг, они 
шли только вперед, пядь за пядью 
очищая наши исконные земли от 
армянского фашизма.

17 октября от оккупации были 
освобождены город Физули и при-
легающие села - Гочахмедли, Джу-
варлы, Пирахмедли, Мусабейли, 
Чимен, Ишиглы, Дедели... 

Увы, Интигам этого уже не уви-
дел. 29 сентября он стал шехидом, 
выполняя боевую задачу на Фи-
зулинском направлении. Крово-
пролитные бои за Физули войдут 
в историю второй Карабахской во-
йны как кульминационные и фа-
тальные.

Друзья и близкие рассказыва-
ют, что по характеру Интигам был 
не только отважным воином, но 
и очень добрым человеком, не ко-
леблющимся и не отступающим 
перед сложностями. Он был про-
фессионалом, обладавшим муже-
ством и силой духа. Человеком че-
сти, иными словами. Всегда пер-
вым приходил на взаимовыручку 
сослуживцам, поддерживал, выру-
чал боевых товарищей. 

У него осталось двое детей - 
Али и Хадиджа, которых он назвал 
в честь первых людей, принявших 
Ислам, двоюродного брата пророка 
Мухаммеда - Али и первой жены 
пророка Мухаммеда - Хадиджи. 
Интигам Аббасов был глубокове-
рующим человеком, совершал на-
маз, в свой последний бой пошел 
после утренней молитвы и возвы-
сился на вершину шехидства.

Герой похоронен в селе Кечек-
ли Масаллинского района. 

Распоряжением Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
за участие в боевых действиях по 
обеспечению территориальной це-
лостности Азербайджана и почет-
ное исполнение служебного дол-
га Интигам Явер оглу Аббасов по-
смертно награжден медалями «За 
Отчизну», «За освобождение Фи-
зули» и «За боевые заслуги». 

Allah rəhmət eləsin!

Отважный танкист
Славному подвигу нет забвения

ДОБЛЕСТЬ

17 октября от оккупации были освобож-
дены город Физули и прилегающие села - Го-
чахмедли, Джуварлы, Пирахмедли, Муса-
бейли, Чимен, Ишиглы, Дедели... Увы, Ин-
тигам этого уже не увидел. 29 сентября 
он стал шехидом, выполняя боевую зада-
чу на Физулинском направлении

В целях дальнейшего совер-
шенствования медицинских 
услуг, оказания неотложной 
медицинской помощи на вы-
соком уровне проводится ре-
организация станций скорой 
и неотложной медицинской 
помощи, которые находятся 
в подчинении Объединения 
управления территориальны-
ми медицинскими подразде-
лениями (TƏBIB), говорится 
в заявлении ведомства.

«Согласно решению Наблюда-
тельного совета TƏBIB, Бакинская 
городская станция скорой и не-
отложной медицинской помощи, 
Станция скорой и неотложной ме-
дицинской помощи «113», Автоба-
за станции скорой и неотложной 
медицинской помощи оптимизи-
рованы и объединены в «Респу-
бликанский центр скорой и неот-
ложной медицинской помощи».

Целью создания данного цен-
тра является повышение качества 
обслуживания на международном 
уровне, повышение уровня зна-
ний и навыков сотрудников, ока-
зывающих услуги скорой и неот-
ложной медицинской помощи, 
построение принципа работы на 
основе единых стандартов, а так-
же службы скорой и неотложной 
медицинской помощи в виде си-
стемы «единого окна», - говорит-
ся в сообщении TƏBIB.

По принципу единых 
стандартов

Создается Центр скорой 
и неотложной медицинской помощи

В городе Нахчыван под сопред-
седательством министра энер-
гетики Азербайджана Парвиза 
Шахбазова и министра энер-
гетики и природных ресурсов 
Турции Алпарслана Байрак-
тара прошли III Азербайджа-
но-турецкий энергетический 
форум и международная кон-
ференция «Нахчыван - зона 
«зеленой» энергии», сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

На церемонии открытия меро-
приятия выступили полномочный 

представитель Президента Азер-
байджанской Республики в Нахчы-
ванской Автономной Республике 
Фуад Наджафли, министр энерге-
тики Парвиз Шахбазов, министр 
энергетики и природных ресур-
сов Турции Алпарслан Байрактар, 
а также министр по вопросам из-
менения климата и окружающей 
среды Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ) Мариам Мохам-
мед Альмхейри.

Полномочный представитель 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Фуад Наджафли расска-

зал о важности братских и союз-
нических отношений между двумя 
странами в обеспечении стабиль-
ности и энергетической безопас-
ности в регионе. Он отметил, что 
проведение форума и конферен-
ции в Нахчыване будет способ-
ствовать процессу превращения 
автономной республики в «зону 
«зеленой» энергетики»: реализа-
ция проектов «зеленой» энерге-
тики» в ближайшие годы превра-
тит Нахчыван в экспортера энер-
гии и повысит ее стратегическое 
значение.    

Подчеркнув, что Нахчыван всег-
да был в центре азербайджано-ту-
рецких отношений, министр энер-
гетики Парвиз Шахбазов сказал, 
что политика, проводимая пре-
зидентами Ильхамом Алиевым 
и Реджепом Тайипом Эрдоганом 
при непоколебимом доверии и уве-
ренности друг в друге, их лидер-
ство, сила азербайджано-турец-
кого единства возвысили друже-
ственные и братские отношения 

двух стран до статуса союзниче-
ства. Он отметил, что новый этап 
развития, направленный на укре-
пление энергетической безопас-
ности Нахчывана и превращение 
его в зону «зеленой» энергетики, 
является новой страницей в азер-
байджано-турецком энергетиче-
ском сотрудничестве. 

Министр энергетики и природ-
ных ресурсов Турции Алпарслан 
Байрактар сказал в своем высту-
плении: «Турция и Азербайджан 
намерены развивать крупные ин-
фраструктурные проекты, вносящие 
важный вклад в энергетическую 
безопасность как нашего региона, 
так и Европы, например, нефтепро-
вод Баку-Тбилиси-Джейхан, тру-
бопроводы Баку-Тбилиси-Эрзу-
рум и газопровод TANAP, и раз-
вивать их в различных областях, 
таких, как возобновляемая энер-
гия, электрические интерконнек-
торы, горнодобывающая отрасль».   

Министр по вопросам измене-
ния климата и окружающей среды 

ОАЭ Мариам Мохаммед Альмхей-
ри в своем выступлении остано-
вилась на значении деятельности 
компании Masdar в Азербайджа-
не. Она, в частности, сказала:

«Моя страна будет принимать 
конференцию ООН по изменению 
климата COP28, куда съедутся ми-
ровые лидеры и эксперты по кли-
матическим вопросам. Дискуссии, 
проведенные сегодня на междуна-
родной конференции «Нахчыван 
- зона «зеленой» энергии», будут 
полезны и для участников COP28, 
которая состоится в конце нынеш-
него года в Дубае».

В заключение были подписа-
ны Протокол III энергетическо-
го форума Азербайджан-Турция, 
«Дорожная карта» совместной де-
ятельности ОАО TEIAŞ и «Азер-
энержи» на 2023-2025 гг. в связи 
с реализацией проекта турецко- 
азербайджанского сотрудниче-
ства через Нахчыван, утвержде-
ны календарь и «Дорожная карта» 
реализации проектов по возоб-

новляемым источникам энергии 
на территории Азербайджанской 
Республики между Государствен-
ным агентством по возобновля-
емым источникам энергии при 
Министерстве энергетики Азер-
байджанской Республики и ООО 
A-Z Czech Engineering, подписаны 
проект строительства солнечной 
электростанции мощностью до 500 
МВт в Нахчыванской Автономной 
Республике, Меморандум о взаи-
мопонимании по сотрудничеству 
в области изучения возможностей 
построения передающей сети для 
экспорта электроэнергии в Тур-
цию, проект системы хранения 
энергии (BESS) и проект строи-
тельства ветряной электростан-
ции мощностью 200 МВт меж-
ду Государственным агентством 
по возобновляемым источникам 
энергии при Министерстве энер-
гетики Азербайджанской Респу-
блики и компанией ACWA Power.

Перспективы сотрудниче-
ства в сферах авиации и ту-
ризма были обсуждены на 
завтраке, который собрал 
представителей «Азербайд-
жанских авиалиний» и тура-
гентств страны в Ritz-Carlton 
Hotel в пятницу, 29 сентября, 
сообщили БР в пресс-служ-
бе ЗАО «Азербайджанские 
авиалинии».

Важно также отметить, что 29 
сентября в Азербайджане отме-
чается День работников туризма. 

В дружеской обстановке участ-
ники обсудили на встрече потен-
циал развития туризма и авиа-
ции. Наибольшее внимание уде-
лялось значению плодотворного 
взаимодействия для укрепления 
позиций Азербайджана на миро-
вой арене в данной сфере.

В ходе встречи был рассмо-
трен широкий спектр вопросов: 
расширение маршрутной сети, 
улучшение качества обслужива-
ния пассажиров, создание привле-
кательных туристических пред-

ложений и многие другие акту-
альные вопросы. Представители 
авиакомпании также осветили 
подробности о текущей работе 
в рамках сотрудничества. 

«Мы убеждены, что активное 
взаимодействие между отрасля-
ми имеет важное значение для 
различных аспектов индустрии 
туризма. Наши совместные уси-
лия позволят предложить пасса-
жирам различные туристические 
продукты и услуги», - сказал ди-
ректор по продажам и партнер-
ству AZAL Чингиз Мурсалов, под-
черкнув важность этого страте-
гического сотрудничества.

В свою очередь представите-
ли турагентств также выразили 
готовность активно сотрудни-
чать с авиакомпанией для созда-
ния новых туристических пред-
ложений, делая путешествия бо-
лее удобными и интересными.

Обе стороны подчеркнули 
свою настойчивость в укрепле-
нии сотрудничества, отметив, 
что такие встречи будут про-
должаться.

Зона «зеленой» энергии
В Нахчыване прошли III Азербайджано-турецкий энергетический форум и международная конференция

Перспективы сотрудничества
AZAL и турагентства обсудили 

развитие туризма и авиации
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В Киноцентре Низами состоя-
лась торжественная церемо-

ния открытия VII Международ-
ного фестиваля документального 
кино DokuBaku, проводимого 
ежегодно с 2017 года при финан-
совой поддержке Министерства 
культуры Азербайджанской 
Республики. Тема фестиваля 
нынешнего года - «Космодар-
винизм: Эра Водолея».

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Искусственный интеллект, кло-
нирование и космический туризм 
стали реальностью нашей жизни. 
Человечество стирает грань между 
неизведанным и реальным, призна-
нием божества и наукой. Люди от-
клоняются от привычного и тради-
ционного восприятия мира и уста-
навливают новые правила, глядя 
выше и удаляясь все дальше от Земли,

По мнению организаторов фе-
стиваля, в результате катаклизмов 
и войн наша планета стала вращать-
ся быстрее, поэтому скорость на-
шей жизни продолжает нарастать 
с каждым днем. 

«Мы живем и работаем в уско-
ренном темпе по сравнению с тем, 
как жили наши предки, образ 
жизни которых не менялся на 
протяжении нескольких столе-
тий. Сегодня современные тех-
нологии диктуют новый образ 
жизни, с которым мы вынужде-
ны соглашаться, чтобы жить, - 
считает учредитель и директор 

DokuBaku Иман Гасанов, отме-
чая, что теперь, когда человече-
ство вступило в эру Водолея, мы 
должны быть готовы к глобали-
зации и стремительному разви-
тию науки, которая становится 
все более неотличимой от магии. 
- Идеи, которые 30 лет назад ка-
зались изобретением писателей, 
воплощаются и становятся ча-
стью нашей жизни. Время пока-
жет, насколько хорошо мы спра-
вимся с предстоящими измене-
ниями», - резюмирует он.

Целью фестиваля было узнать, 
что думают документалисты о те-
кущих изменениях, а также по-
делиться кинематографическими 
исследованиями о том, как чело-
вечеству будет легче справить-
ся с вызовами нашего времени: 
цифровизацией, бешеным тем-
пом жизни и желанием добить-

ся успеха без использования тех-
нологий.

В рамках фестиваля проходят 
показы более 60 фильмов режис-
серов из 29 стран мира. Отобран-
ные картины претендуют на по-
беду в пяти номинациях: «Луч-
ший полнометражный фильм», 
«Лучший короткометражный 
фильм», DokuDarwin, «Вне кон-
курса» и «DokuKids - фильмы для 
детей». Победителей в каждой но-
минации определит международное 
жюри из 20 признанных экспертов, 
в числе которых такие известные 
мастера, как Франсуа Скаллиер, 
Ник Войт, Майкл Граверсен, Андреа 
Цулкова, Эмиль Наджафов и Фуад 
Шабанов. В этом году помимо уже 
существующих iHuman, iCyborg, 
NewEye будет впервые присужде-
на новая награда - CosmoHuman.

Официальными партнерами 
фестиваля нынешнего года яв-
ляются Министерство культуры 
АР, Агентство кино Азербайджа-
на, Киноцентр «Низами», а так-
же посольство Германии в Азер-
байджане.

Примечательно, что число пар-
тнеров фестиваля DokuBaku увели-
чивается с каждым годом. В фести-
вале этого года принимают участие 

представитель Международного 
кинофестиваля в Салониках Янис 
Палавос и автор программы Лис-
сабонского фестиваля докумен-
тального кино Джастин Джекл.

Выступившие на открытии за-
вотделом Агентства кино Азер-
байджана Рашад Гасымов и Иман 
Гасанов отметили приверженность 
фестиваля гендерному равенству 
как в прошлом, так и в этом году. 
По их словам, 40 процентов заяв-
ленных фильмов созданы автора-
ми-женщинами. Учредитель фе-
стиваля Иман Гасанов, поблаго-
дарив всех партнеров, выразил 
глубокую признательность Союзу 
кинематографистов Азербайджа-
на за высокую оценку своей де-
ятельности. «Я несказанно рад, 
что о нашем фестивале знают не 
только в Азербайджане, но и за 
его пределами. Я буду и дальше 
способствовать развитию и по-
пуляризации документального 
кино в нашей стране». 

Вступительная часть меропри-
ятия завершилась выступлени-
ем азербайджанского режиссе-
ра и продюсера, члена правления 
Гильдии продюсеров Азербайд-
жана Марии Ибрагимовой, ко-
торая рассказала о процессе 

создания фильма, показа кото-
рого ожидали зрители. Это до-
кументальный фильм «Живи сто 
лет», рассказывающий о Ширали 
Муслимове, имя которого вклю-
чено в Книгу рекордов Гиннесса 
как самого долго жившего чело-
века на планете (168 лет), и его се-
мье. «Съемочный процесс был по-
лон сюрпризов и неожиданностей. 
Вероятно, именно из-за этого кар-
тина долго «пролежала на полке». 
Я счастлива поделиться ею с ауди-
торией и очень признательна фе-
стивалю за предоставленную воз-
можность. Я очень рада, что пре-
мьера фильма совпала именно со 
125-летием создания националь-
ного кино. Хочу пожелать, чтобы 
азербайджанское кино было дол-
говечным». В фильм также вклю-
чены кадры о жизни других долго-
жителей Лерикского района. 

Надо отметить, что режиссе-
ру впервые довелось снять фильм 
в родном Азербайджане. Мария 
Ибрагимова является продюсером 
фильмов «Дочь рыбака» Исмаила 
Сафарали и «Мой волшебный мир» 
Эльвина Адыгезала. Также продю-
сер является основателем проекта 
Women in Motion, направленного 
на поддержку начинающих жен-
щин-режиссеров.

Бакинскую публику ожидает ис-
тинное удовольствие от просмотра 
картин, ведь документальное кино 
- это отражение истории, а учиты-
вая то, что на участие в фестивале 
заявлены фильмы зарубежных ки-
нематографистов, каждый зритель 
унесет с собой фрагмент истории 
и частичку души народов из разных 
стран мира.

Фестиваль продлится до 1 октября.

В мире арабских 
сказок 

Московская 
премьера балета 

Фикрета Амирова 

На исторической сцене Боль-
шого театра в Москве 26 и 27 
сентября с аншлагом прошли 
показы балета выдающего-
ся азербайджанского ком-
позитора, народного арти-
ста СССР Фикрета Амирова 
«Тысяча и одна ночь», со-
общают столичные СМИ.

Балет Фикрета Амирова пред-
ставлен в хореографическом во-
площении нашего соотечественни-
ка, заслуженного деятеля искусств 
России, художественного руково-
дителя балетной труппы Примор-
ской сцены Мариинского театра 
Эльдара Алиева. Хореография ба-
лета решена в неоклассическом 
стиле и сочетается с элементами 
фольклора, отражающими красоч-
ную палитру восточных танцев.

Оркестр Приморской сцены 
Мариинского театра выступил 
под управлением дирижера, му-
зыкального руководителя Азер-
байджанского государственно-
го академического театра оперы 
и балета, заслуженного артиста 
Азербайджана Эйюба Гулиева.

Как отмечено на сайте Мари-
инского театра, для Эльдара Али-
ева «Тысяча и одна ночь» - спек-
такль особенный по двум причи-
нам: это был первый сюжетный 
балет, в котором он выступил в ка-
честве хореографа, и последний-
балет, в котором он исполнил ве-
дущую партию.

Главные партии исполнили 
первая солистка Мариинского 
театра Рената Шакирова и веду-
щие солисты приморской труп-
пы - прима-балерина Лилия Бе-
режнова, премьеры Сергей Ума-
нец и Виктор Мулыгин, первая 
солистка Лада Сартакова.

Показ был встречен публикой 
с огромным интересом, выступле-
ние артистов балета сопровожда-
лось бурными аплодисментами.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Грань между 
неизведанным и реальным
В Баку проходит фестиваль документального кино DokuBaku

CINEMA

Иман Гасанов:

Я несказанно рад, что о нашем фестивале 
знают не только в Азербайджане, но и за 
его пределами. Я буду и дальше способство-
вать развитию и популяризации докумен-
тального кино в нашей стране 

Число партнеров 
фестиваля 
DokuBaku 

увеличивается 
с каждым годом

Азербайджанский форвард 
загребского «Динамо» Ма-

хир Эмрели в интервью пор-
талу Sportske novosti расска-
зал об удачном для него нача-
ле сезона, взаимоотношениях 
с новым главным тренером 
клуба Сергеем Якировичем, 
а также предстоящем «Вечном 
дерби» в чемпионате Хорва-
тии по футболу против «Хай-
дука» (Сплит).

- Три гола и две результатив-
ные передачи на старте сезона…
Неплохо, правда? К тому же, вы 
стали попадать в стартовый со-
став. Ожидали ли этого?

- Я знаю, что статистика важ-
на для каждого нападающего. Но, 
скорее, больше для вас - для СМИ, 
чем для игроков. Конечно, я всег-
да стараюсь показать себя в мат-
чах как можно лучше, забить как 
можно больше голов и помочь ко-
манде. Я доволен своей формой, но 
знаю, что могу еще больше и стать 
еще лучше. К сожалению, Шпикич 
получил травму, именно поэтому 
у меня появился шанс. Спасибо 
тренеру за доверие. Моя задача - 
оправдать ожидания и доверие, 

показав, что я заслуживаю быть 
в стартовом составе «Динамо». 
Конечно, каждый футболист хо-
чет играть как можно больше, ду-
маю, это нормально.

- Сейчас вы показываете свой 
лучший футбол в «Динамо». От-
разился ли на это приход Сергея 
Якировича?

- Были хорошие матчи, но в боль-
шинстве из них я не играл. Теперь 
у меня есть такая возможность. 
Я предпочитаю играть в центре или 
на позиции под нападающим, так-
же мне не чужда игра и на фланге. 
Куда бы тренер меня ни «поста-
вил», я сделаю все возможное, что-
бы оправдать его ожидания. Яки-
рович великолепен, и у нас с ним 
действительно прекрасные отноше-
ния. Ему принадлежит часть заслуг 
моей успешной игры, а также всей 
команды. Конечно, многое также 
зависит от уверенности в себе, ко-
торую приобретаешь, играя боль-
ше, и чувствуешь себя как-то сво-
боднее на поле.

- В этом сезоне вы не сыгра-
ли против «Хайдука» в Суперкуб-
ке и были на скамейке запасных 
в 1-м туре чемпионата. Сейчас все 
по-другому, вас ждут в Сплите с пер-

вых минут. Вы уже думаете о «По-
люде» (домашняя арена «Хайду-
ка». - Ред.)?

- С сегодняшнего дня мы все 
полностью отдаемся предстояще-
му матчу. В среду был кубковый 
матч. Мы успешно преодолели это 
препятствие и теперь наша един-
ственная цель - три очка на «По-
люде». Нас ждет трудный матч. 
В Сплите всегда так, но я также 
знаю, что прибудут и наши бо-
лельщики. Это будет дерби. Я с не-
терпением жду этого, как и любой 
футболист. Тренер решит, буду ли 
я играть с первых минут. Я готов 
и жажду играть. Особенно когда 
речь идет о «Хайдуке». Еще хочу 
подчеркнуть, что не имеет значе-
ния, играешь ты в стартовом со-

ставе или выходишь со скамейки 
запасных. Зачастую футболисты 
со «скамейки» добывают преиму-
щество для своей команды выхо-
дом на поле. 

- Мечтаете забить гол в «Веч-
ном дерби»? Какой ваш любимый 
гол за «Динамо»? Если вы забьете 
в воскресенье, будет ли этот гол 
вашим лучшим забитым мячом 
на данный момент?

- Конечно, приятно, когда заби-
ваешь гол в дерби. Я надеюсь, что 
однажды у меня появится такая 
возможность. Но все же для меня 
это не самое главное. Важно, что-
бы мы играли усердно и показы-
вали, что мы лучшая команда. Да, 
мы действующие чемпионы. И это 
является для нас дополнительной 

мотивацией. Я действительно не 
могу дождаться начала игры. Что 
касается моих «хитов»… Честно 
говоря, не знаю. Они все мне до-
роги. Может быть, голы в Риеке, 
если мне действительно придет-
ся выбирать.

- Как вам «Хайдук»? Достаточ-
но ли они хороши, чтобы побе-
дить вас в воскресенье и завое-
вать чемпионство в конце сезо-
на? В Суперкубке победили вы, 
а в 1-м туре чемпионата - «Хай-
дук». Но оба матча были сыграны 
на «Максимире», теперь он впер-
вые в сезоне пройдет на «Полюде».

- Честно говоря, я думаю толь-
ко о своей команде. Я убежден, что 
если мы показываем свою игру, то 
в любом матче мы - абсолютные фа-
вориты. Мы уважаем каждую ко-
манду. У «Осиека», «Риеки» и «Хай-
дука» тоже хорошие коллективы. 
Особенно они хороши, когда игра-
ют дома. Но мы снова должны по-
казать, почему мы лучший клуб 
этой страны. Нас огорчило пора-
жение в первом туре от «Хайдука» 
на «Максимире». Мы действитель-
но были лучшей командой тогда, 
но в футболе такое бывает. Поста-
раемся исправить это в воскресе-
нье. Мы знаем, что очки в дерби 
стоят вдвойне.

- В чем самая большая сила 
«Хайдука», а в чем «Динамо»?

- В СМИ скажут, что их главная 
сила - Петкович и Ливая. Но я бы 
сказал, что самое большое преи-
мущество «Хайдука» в воскресе-
нье - это домашнее поле. Для нас 
очень многое значит то, что Бру-
но Петкович будет готов к игре. 
Нет необходимости даже говорить, 
как много он для нас значит. Дол-

жен сказать, что я также очень рад 
за Дрмича, который оформил не-
давно хет-трик. Отличный игрок, 
и я уверен, что он и его хорошая 
форма будут много значить для 
него и для нас. Теперь вот Куле-
нович забил гол. Важно, чтобы 
нападающие были эффективны, 
и это всегда радует. С другой сто-
роны у «Динамо» менталитет по-
бедителя. У нас есть опыт прове-
дения больших матчей, особенно 
в еврокубках. Мы вышли на хоро-
шую серию, прибавили с новым 
тренером. Мы - «Динамо», и соби-
раемся это показать в воскресенье.

- Какой матч вы ожидаете?
- Определенно, сложный. По-

следние несколько наших игр на 
«Полюде» завершились скромно. 
Голов было мало и обычно резуль-
тат был ничейным. Мы должны 
повторить игру, которую показали 
в Загребе. Быть стойкими и сделать 
все, чтобы порадовать наших бо-
лельщиков. Мы в долгу перед ними 
после поражения в первом туре.

- Что может решить исход 
дерби?

- Думаю, быстрый гол. Одной 
команде в таком случае придется 
раскрываться больше. Посмотрим. 
У нас еще есть несколько дней до 
игры. Мы проведем подробный 
анализ, и я надеюсь отпраздно-
вать победу.

- Ваш прогноз?
- Я не люблю прогнозировать та-

кие вещи. Что я могу сказать с уве-
ренностью, так это то, что мы стре-
мимся к трем очкам в каждой игре. 
То же самое будет и в воскресенье.

Подготовил 
Ю.ИБРАГИМОВ

ФУТБОЛ

Отработать кредит доверия
Махир Эмрели: Сделаю все возможное, чтобы оправдать ожидания своего тренера

Не имеет значения, играешь ты в стар-
товом составе или выходишь со скамей-
ки запасных. Зачастую футболисты со 
«скамейки» добывают преимущество для 
своей команды выходом на поле
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